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Moselmusikfestival bietet 
2022 unter anderem 
konzertreihe mit Pianist 
kit armstrong.  Seite 4

rund 4000 Besucherinnen 
und Besucher beim 
unterwelten-Festival 
der ttM.  Seite 5

„o tannenbaum“: 
stadtmuseum präsentiert 
erste ausstellung speziell 
für Familien.  Seite 4
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auf der tagesordnung der nächsten 
stadtratssitzung, die am Mittwoch, 
8. Dezember, ab 17 uhr online statt-
findet, stehen acht anträge der Frak-
tionen: sie befassen sich unter ande-
rem mit einer Verbesserung der 
Bahnanbindung von trier und des 
schienenersatzverkehrs (grüne, 
cDu, sPD, FDP, linke und uBt), ei-
nem Prüfauftrag für mobile Pop-up 
impfstationen in der innenstadt und 
einer verbesserten nutzung des Mo-
bile ticketings (cDu), mit Weisungs-
beschlüssen für die gewinnausschüt-
tung der sparkasse trier und der egP 
gmbh (sPD, cDu, linke, FDP und 
uBt) sowie mit der „Verhinderung 
der Plakatfluten in Wahlkampfzeiten 
(Die Fraktion). 

Der zugangslink zur sitzung wird 
am sitzungstag auf www.trier.de ver-
öffentlicht. außerdem wird die sit-
zung wieder vom trierer Bürgerrund-
funk übertragen: www.ok54.  red

Acht Anträge 
im Stadtrat Die vierte Welle brechen

Bund und Länder einigen sich auf verschärfte Maßnahmen / Im Einzelhandel gilt 2G
um die vierte Welle der Corona- 
Pandemie zu brechen, haben Bund 
und Länder gemeinsam maßnah-
men beschlossen. es gebe zwar eine 
Beruhigung der Infektionslage, aber 
auf viel zu hohem niveau, sagte 
Bundeskanzlerin angela merkel. 
mit den maßnahmen sollen die In-
fektionszahlen gesenkt und das ge-
sundheitssystem entlastet werden.

Mit Blick auf rekordinfektionen mit 
dem coronavirus, die Belastung in 
den krankenhäusern und Patienten-
verlegungen sei jetzt ein „akt der na-
tionalen solidarität“ nötig, so Merkel. 
„es hat sich immer gezeigt, dass bun-
desweite Maßnahmen hilfreich sind“, 
sagte sie. um die vierte Welle zu bre-
chen, haben Bund und länder ge-
meinsam Maßnahmen beschlossen, 
um infektionen zu senken und die la-
ge in den krankenhäusern zu entspan-
nen. kontakte müssten reduziert wer-
den, bei den impfungen sei mehr 
tempo nötig. Ministerpräsidentin 
Malu Dreyer begrüßte, dass Bund und 
länder einheitliche Beschlüsse zu 
großveranstaltungen und einzelhan-
del gefasst haben.
■ mehr Impfungen: Bis Weihnach-
ten soll allen, die sich für eine erstimp-
fung entscheiden und allen, die frist-
gerecht eine zweit- oder auffrisch- 
impfung benötigen, diese ermöglicht 
werden. Bis zu 30 Millionen Dosen 
sollen verabreicht werden. künftig 
sollen auch zahnärzte, apotheker und 
Pflegefachkräfte impfen dürfen. Der 

Bund will den kreis der dazu berech-
tigten Personen ausweiten. laut 
Dreyer haben in rheinland-Pfalz be-
reits 100 apothekerinnen und apo-
theker eine zusatzqualifikation für die 
corona-impfung. 75 könnten im Janu-
ar hinzukommen. Das Portal zur re-
gistrierung für kinderimpfungen (fünf 
bis elf Jahre) ist in rheinland-Pfalz ge-
öffnet (www.impftermin.rlp.de). Mit 
den kinderimpfungen soll noch vor 
Weihnachten begonnen werden, so-
bald impfstoff zur Verfügung steht. 
zudem stellt das land seit Freitag 
über das Portal sonderimpftermine 
für lehrerinnen und lehrer, erziehe-
rinnen und erzieher, die Feuerwehren 
sowie Pflegepersonal zur Verfügung.
■ angepasster Impfstatus: Weil 
der schutz der corona-impfung vor 
den aktuell vorherrschenden Virus-
varianten bei den derzeit verfügba-
ren impfstoffen etwa ab dem fünf-
ten Monat nachlässt, werde der 
impfstatus, das heißt die Dauer der 
anerkennung als vollständig geimpf-
te Person, zu verändern sein, sofern 
keine auffrischungsimpfung erfolgt. 
■ 2g unabhängig von Inzidenz: in 
geschäften (einzelhandel) sowie bei 
kultur- und Freizeitveranstaltungen 
in innenräumen gilt die 2g-regel. 
Das heißt: nur noch gegen das co-
ronavirus geimpfte oder von einer 
infektion genesene bekommen zu-
gang. ausgenommen von der 2g-re-
gel sind die geschäfte des täglichen 
Bedarfs wie etwa lebensmittelläden 
und Drogerien. 2gplus gilt in innen-

räumen, wenn keine Maske getragen 
werden kann (zum Beispiel restau-
rants, hotels). Das bedeutet, dass 
auch für geimpfte und genesene ein 
negativer test notwendig ist. aus-
nahme: Menschen mit Booster-imp-
fung benötigen ab dem tag nach der 
auffrischung keinen test. generell 
ausgenommen sind kinder bis zwölf 
Jahre und drei Monate. sie brauchen 
keinen test. Für kinder bis einschließ-
lich 17 Jahre gilt überall 3g – geimpfte 
und genesene kinder über zwölf Jahre 
brauchen also auch im kino oder der 
gastro keinen test.
■ Kontaktbeschränkungen für 
ungeimpfte: in allen ländern wer-
den strenge kontaktbeschränkun-
gen für ungeimpfte veranlasst. Pri-
vate zusammenkünfte im öffentli-
chen oder privaten raum, an denen 
nicht geimpfte und nicht genesene 
Personen teilnehmen, sind auf den 
eigenen haushalt sowie höchstens 
zwei Personen eines weiteren haus-
haltes zu beschränken. kinder bis zur 
Vollendung des 14 Jahres sind hier-
von ausgenommen.
■ Schulen: in den schulen gilt eine 
Maskenpflicht für alle klassenstufen.
■ Sport und großveranstaltun-
gen: Überregionale sport-, kultur- 
und vergleichbare großveranstal-
tungen werden deutlich einge-
schränkt. Bei Veranstaltungen in 
geschlossenen räumen darf nur 30 
Prozent der kapazität genutzt wer-
den bis zu einer maximalen gesamt-
zahl von 5000 zuschauenden. Bei 

Veranstaltungen im Freien – etwa in 
Fußballstadien – dürfen nur 30 Pro-
zent der kapazität genutzt werden 
bis zu einer maximalen gesamtzahl 
von 10.000 zuschauenden. grund-
sätzlich gilt die 2g-regel.
■  Clubs und Diskotheken: spä-
testens ab einer inzidenz von mehr 
als 350 neuinfektionen in sieben ta-
gen pro 100.000 einwohnern wer-
den clubs und Diskotheken in innen-
räumen geschlossen.
■ Impfpflicht: Der Bund wird eine 
einrichtungsbezogene impfpflicht 
für Beschäftigte auf den Weg brin-
gen, so zum Beispiel in altenpflege-
einrichtungen und krankenhäusern. 
Bund und länder begrüßen es, dass 
der Bundestag zeitnah über eine all-
gemeine impfpflicht entscheiden 
will. 
■ gottesdienst: Für gottesdiens-
te und sonstige Veranstaltungen von 
religions- oder glaubensgemein-
schaften in geschlossenen räumen 
gilt nach wie vor die 3g-regelung.
■ Sport: im innenbereich gilt für 
alle die testpflicht, auch für geimpf-
te und genesene Menschen. 
■ Silvester und neujahr: auch für 
dieses Jahr wurde ein Feuerwerks-
verbot zu silvester beschlossen. Da-
mit wird die regelung vom vergange-
nen Jahr erneut in kraft gesetzt. Bun-
desweit wird am silvester- und neu-
jahrstag ein an- und Versammlungs-
verbot umgesetzt.  red
■ Weitere aktuelle informationen: 
www.trier.de/corona

Gemeinsames Gedenken ein Jahr danach
in einem ökumenischen gedenk-
gottesdienst gedachten apostel 
clément haeck von der neuaposto-
lischen kirche, Bischof Dr. stephan 
ackermann, erzpriester Dr. 
georgios Basioudis von der grie-
chisch-orthodoxe kirche und der 
Vizepräses der evangelischen 
kirche im rheinland, christoph Pis-
torius (v. l.), mit rund 350 Menschen 
im Dom der sechs todesopfer der 
amokfahrt von trier vor einem Jahr. 
auch erinnerten sie an das leid der 
verletzten und traumatisierten 
Menschen sowie an den einsatz der 
zahlreichen rettungskräfte. genau 
zur tatzeit um 13.46 uhr begann die 
helena-glocke zu läuten. Für vier 
Minuten erinnerte ihr klang an die 
schreckliche tat, bei der der 
mutmaßliche täter mit einem auto 
durch die innenstadt gerast war. Bei 
der amokfahrt waren ein 45-jähri-
ger Vater, sein neun Wochen altes 
Baby sowie drei Frauen im alter von 
25, 52 und 73 Jahren zu tode 
gekommen. ein 77-jähriger Mann 
verstarb im oktober an den Folgen 
seiner Verletzungen. red
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Bisher in Trier geimpfte Personen:

erstgeimpfte:
  76,24 %
Vollständig geimpfte:
  74,71 %
geboosterte:
  25,02 %
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Sanierungsstau – und kein Ende in Sicht
Was ist eine Prioritätenlis-
te? Das ist eine liste, bei 

der eine rangfolge erstellt wird, um entschei-
den zu können, was Vorrang hat beziehungs-
weise weniger wichtig ist. eine solche liste wur-
de angefertigt, um anzuzeigen, in welcher rei-
henfolge Bauvorhaben und sanierungen in 
trier umgesetzt werden. Fakt ist, dass trier 
schon über Jahrzehnte dringende Modernisie-
rungs- und sanierungsnotwendigkeiten vor sich 
her schiebt und dass schüler:innen und lehr-
kräfte an vielen schulen in trier seit Jahren teil-
weise unter unzumutbaren baulichen Voraus-
setzungen leiden. Die toilettensanierungen an 
schulen wurden zur chefsache erklärt und in 
die rangfolgenliste aufgenommen. Bei den 
haushaltsberatungen 2021 stand auch diese 
liste im Fokus des spardiktats und damit auch 
des streichungszwangs, denn jedes Dezernat 
wurde aufgefordert, im eigenen haushalt ein-
sparungen vorzunehmen, damit der gesamt-

haushalt 2022/23 von der aDD genehmigt wer-
de. auch reicht das Personal nicht aus, die Vor-
haben umzusetzen. Deshalb wurde die liste 
schon einmal abgespeckt und Vorhaben in den 
nächsten haushalt 2024/25 geschoben. 

Das kann und darf nicht sein. am Beispiel des 
sozialhaushalts ist sehr klar zu erkennen, dass 
die durch Bundesgesetzgebung verpflichtenden 
aufgaben, also die leistungen, die erbracht 
werden müssen, zum teil sogar bis zu circa 50 
Prozent nicht refinanziert werden. zum zweiten 
Mal in acht Jahren hat nun der Verfassungsge-
richtshof rheinland-Pfalz im november 2020 
erklärt, dass der kommunale Finanzausgleich 
verfassungswidrig ist. und dann streiten wir bei 
den Beratungen darüber, ob schultoiletten, 
schulhöfe oder etwa die grundsanierung der 
grundschule Quint gestrichen werden. Das ma-
chen wir nicht mit. Wir kämpfen gegen jegliche 
streichungen im sozialen Bereich.
Theresia görgen, Linksfraktion

im sommer 2016 wur-
den die räumlichkeiten 

im kellergewölbe des Palais Walderdorff auf-
wendig saniert. Die stadt hatte die renovierung 
des Veranstaltungsraumes mit circa 70.000 euro 
bezuschusst. Die „exrakete“ sollte als ausweich-
möglichkeit für Veranstaltungen des mittlerwei-
le insolventen Jugendvereins exhaus e.V. dienen. 
Die von der stadt angemieteten räume wurden 
dem Jugendzentrum zu günstigen konditionen 
überlassen. Die Dauer der nutzungsvereinba-
rung war zunächst auf drei Jahre festgelegt, 
doch 2018 wurde der Betrieb des Veranstal-
tungsortes wieder eingestellt. Die Beantwor-
tung meiner anfrage nach dem sachstand und 
dem zukünftigen nutzungskonzept der exrake-
te erfolgte in der Juni-sitzung des stadtrates. 

ich bin froh, dass die stadt sich zwischenzeit-
lich um das Problem des leerstehenden und 
ungenutzten Veranstaltungsraumes geküm-
mert hat. offensichtlich hat es erst einen enga-

gierten und motivierten neuen Dezernenten 
gebraucht, um Bewegung in diese situation zu 
bringen. Dass die location als konzeptraum für 
die freie kulturszene wiederbelebt wird, ist zu 
begrüßen. Die tatsache, dass die stadt an die 
vermietende stiftung in den letzten drei Jahren 
fast 100.000 euro Pacht für ein leerstehendes 
kellergewölbe gezahlt hat, ist den wenigsten 
Bürgerinnen und Bürgern bewusst gewesen 
und meines erachtens schon fast skandalös. 

ich hoffe, dass sich viele verschiedene kultur-
schaffende mit spannenden konzepten für die 
nutzung des neuen kulturraumes im herzen 
unserer stadt bewerben. ich bin zuversichtlich, 
dass die Jury, welche die Bewerber auswählt, 
besonnen vorgeht, sodass ein breites Publikum 
aller altersklassen durch ein vielfältiges kul-
turangebot wieder in die reaktivierte exrakete 
gelockt wird.
Katharina haßler-Benard, 
stellvertretende fDP-fraktionsvorsitzende 

Raketen-Reaktivierung

„Toxische Männlichkeit“
kürzlich hat die rathaus zei-
tung über die von der Frau-
enbeauftragten der stadt 
trier organsierten aktivitä-

ten zum bevorstehenden „internationalen tag 
zur Beseitigung von gewalt gegen Frauen“ be-
richtet. in diesem Bericht wurden unter ande-
rem die sogenannte „toxische Maskulinität“ und 
„stereotype, repressive Vorstellungen der 
männlichen geschlechterrolle in einer gesell-
schaft“ für abwertung, sexismus und letztlich 
körperliche gewalt gegen Frauen verantwortlich 
gemacht.

so berechtigt der kampf gegen gewalt an 
Frauen ist, so ist doch darauf hinzuweisen, dass 
es sich bei dem konzept der „toxischen Männ-
lichkeit“ um ein in der Wissenschaft hoch um-
strittenes konstrukt handelt. kritiker bemän-
geln eine einseitige und pauschale abwertung 
männlichen Verhaltens als per se problema-
tisch und sehen die gefahr, dass jede Form von 
Männlichkeit mit dem Begriff „giftig“ identifi-

ziert und so pathologisiert werde. Damit würde 
die naturwissenschaftlich nachgewiesene bio-
logische eigenart von Männern unter general-
verdacht gestellt und männlichen Jugendlichen 
die Möglichkeit einer positiven identifikation 
mit ihrer rolle erschwert.

zudem werden hier die sozialen und kulturel-
len ursachen männlicher gewalt in den hinter-
grund gedrängt. in diesen zusammenhang ge-
hört auch die traurige tatsache, dass sich durch 
die illegale Masseneinwanderung die sexuali-
sierte gewalt gegen Frauen seit 2015 signifikant 
erhöht hat. Denn zwangsverheiratungen und 
ehrenmorde, so die organisation terre des 
Femmes, sind eben nicht nur allgemeine ge-
walt gegen Frauen, sondern vor allem ausdruck 
einer streng patriarchalischen kultur, in denen 
Mädchen und Frauen grundsätzlich nicht die 
gleichen rechte haben wie Männer.

afD-fraktion

Pop-up-Impftstationen prüfen
Die letzten Wochen haben 
eindringlich gezeigt, dass 
die Pandemie nur sinnvoll 

bekämpft werden kann, wenn maximale an-
strengungen unternommen werden, um die 
impfquote beziehungsweise die Booster-imp-
fungen deutlich zu steigern. Die schlangen vor 
den impfbussen und die teils langen Warte-
zeiten bei den hausärzten zeigen, dass ein gro-

ßer Bedarf besteht. Die Wie-
dereröffnung des impfzent-
rums in den Moselauen war 
ein erster wichtiger schritt 
zur dringenden Bewältigung 
der Pandemie. 

ein weiteres impfangebot 
sollte so niedrigschwellig 
wie möglich für die impfwil-
ligen Bürgerinnen und Bür-
ger sein. Die cDu-Fraktion 
beantragt daher in der kom-
menden stadtratssitzung, 

die schaffung eines impfangebots in der innen-
stadt mittels sogenannter Pop-up-impfstatio-
nen für den zeitraum zu prüfen, in dem erfah-
rungsgemäß viele Bürgerinnen und Bürger ihre 
Weihnachtseinkäufe tätigen. in anderen deut-
schen städten werden solche mobilen impfsta-
tionen bereits zusätzlich zu den impfzentren 
erfolgreich eingesetzt. 

eine impfmöglichkeit in der innenstadt rich-
tet sich vor allem an kurzentschlossene, die sich 
vor dem Weihnachtsfest für die auffrischungs-
impfung entscheiden und würde daher nicht in 
konkurrenz zum trierer impfzentrum in den 
Moselauen stehen. Vielmehr kann hierdurch 
ein zusätzlicher Beitrag geleistet werden, um 
dem erwartbar sehr hohen anstieg der impf-
nachfrage innerhalb der kommenden Wochen 
gerecht zu werden.

Christoph angele, mitglied im 
Dezernatsausschuss V für die CDu

B 90/Die Grünen-Fraktion
tel. 0651/718-4080
e-Mail: gruene.im.rat@trier.de

CDU-Fraktion
tel. 0651/718-4050,
e-Mail: cdu.im.rat@trier.de

SPD-Fraktion
tel. 0651/718-4060,
e-Mail: spd.im.rat@trier.de

UBT-Fraktion
tel. 0651/718-4070

e-Mail: ubt.im.rat@trier.de
Die Linke-Fraktion
tel. 0651/718-4020
e-Mail: linke.im.rat@trier.de

AfD-Fraktion
tel. 0651/718-4040
e-Mail: afd.im.rat@trier.de

FDP-Fraktion
tel. 0651/718-4090
e-Mail: fdp.im.rat@trier.de

Meinung der Fraktionen
Die Beiträge dieser seite werden inhaltlich von den im stadtrat vertretenen  
Fraktionen verantwortet, unabhängig von der Meinung des herausgebers

Christoph 
Angele

Raum für die freie Kulturszene
„tönnchen“, „großes Palais“, 
„produktion“, „grüne rake-
te“ – die Bezeichnungen für 

den keller im Palais Walderdorff sind vielfältig 
– je nachdem welcher generation man 
angehört. nun ist es etwas her, dass der 
club für das trierer nachtleben genutzt 
wurde. ein leerstand in dieser zentralen 
lage schmerzt besonders.

auf initiative unseres kulturdezer-
nenten Markus nöhl ändert sich das 
nun: Die bekannte Feierstätte wird ab 
april 2022 als interdisziplinärer kultur-
raum genutzt. Freie kulturschaffende 
können sich mit einem nutzungskon-
zept für mindestens sechs Wochen bei 
der Verwaltung bewerben und gleich-
zeitig Fördermittel aus dem städtischen kultur-
haushalt beantragen.

Mit diesem Projekt wird der raumnot der 
freien kulturszene begegnet und eine neue Be-

gegnungsstätte für kultur im herzen unserer 
stadt ermöglicht. Der schwerpunkt liegt auf in-
novativen, abwechslungsreichen und experi-
mentellen Formaten. Möglichst viele sparten 

und kunstgattungen sollen in den 
kommenden beiden Jahren von dem 
angebot profitieren. Damit wird es am 
Domfreihof eine neue anlaufstelle für 
junge und junggebliebene kulturinter-
essierte geben, welche die Möglichkeit 
bietet, mit unterschiedlicher, vielfälti-
ger kultur in Berührung zu kommen.

genau so stellt sich die sPD-Fraktion 
eine konkrete unterstützung der frei-
en szene in pandemischen zeiten und 
darüber hinaus vor. Deshalb haben wir 
das Vorhaben im Dezernatsausschuss 

iii unterstützt. Wir freuen uns auf neue, vielfäl-
tige künstlerische impulse für alle trierer:innen.

andreas Schleimer, SPD-fraktion

Haushalt ohne Spielraum
Die haushaltsberatungen 
der vergangenen Wochen 
waren anstrengend. oft 

mussten Fraktionen und Verwaltung um jeden 
euro ringen. Denn die aDD, mit der das land die 
kommunen überwacht, verlangt von unserer 
stadt einsparungen in Millionenhöhe. Den 
haushalt genehmigt das land nicht ohne mehr 
Bußgeld, mehr steuern und weniger geld für 
Personal. zwar konnten weitere kürzungen im 
Dezernat für schulen, soziales und Jugend gera-
de noch abgewendet werden, aber längst über-
fällige investitionen für klimaschutz, nachhaltig-
keit und Verkehrswende sind Mangelware. so 
kann es nicht weitergehen.

ursache der schieflage ist die starke zunah-
me der von land und Bund übertragenen ge-
setzlichen Pflichtaufgaben, deren kosten oft die 
kommunen tragen. Der Verfassungsgerichtshof 
(Vgh) in Mainz hat dies bereits für verfassungs-
widrig erklärt und eine neuregelung des kom-

munalen Finanzausgleichs bis 2023 angeord-
net. laut dem urteil des Vgh müsse das land 
dafür sorgen, dass die kommunalen Finanzmit-
tel ausreichen, um die aufgaben der stadt zu 
erfüllen und darüber hinaus auch freiwillige 
aufgaben wahrnehmen zu können. Was muss 
passieren?

Von den 20 meistverschuldeten kommunen 
Deutschlands sind elf bei uns in rheinland-Pfalz. 
Das land muss diese unterfinanzierung endlich 
beheben. Vom Bund erhoffen wir, dass olaf  
scholz seine im Wahlkampf versprochene 
„stunde null“ für die am höchsten verschulde-
ten städte schnell umsetzt.

Der haushalt muss sich an den klimapoliti-
schen, sozialen, baulichen und kulturellen Be-
langen der stadt und der Menschen orientieren 
statt an den Vorgaben der aDD.

nancy rehländer, grünen-fraktion

Andreas
Schleimer

Gedenken
am 1. Dezember 2021 jährte 
sich zum ersten Mal die 
schreckliche amokfahrt durch 

die trierer innenstadt. Die uBt-Fraktion gedenkt 
der todesopfer und deren hinterbliebenen, der 
schwerstverletzten und der Menschen, die 
durch die miterlebte tat schwere traumata ha-
ben. Die ereignisse im vergangenen Jahr haben 
uns allen leider gezeigt, dass solch eine unfass-
bare tat auch in unserer stadt möglich ist.  Die 

nun vorgesehenen schutzmaßnahmen (Poller-
konzept) können kein trost für die angehörigen 
und opfer sein. es ist aber wichtig, dass die stadt 
trier sich um die größtmögliche sicherheit ihrer 
einwohner und der gäste bemüht. Die ange-
brachte tafel an der Mauer neben der Porta 
nigra sollte uns Mahnmal und erinnerung sein, 
um wie schon im vergangenen Jahr (Foto unten: 
Presseamt) gemeinsam der opfer und betroffe-
nen Menschen zu gedenken. uBT-fraktion
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Das neue Jupa 
ist gewählt

Migrationsbeirat 
diskutiert Flutfolgen

Haushaltsloch  
wird etwas kleiner

Orte der Trauer und des Gedenkens
Trier gedenkt mit ökumenischem Gottesdienst und einem Requiem der Opfer der Amokfahrt

sich gemeinsam erinnern, leid zu tei-
len und in einer schicksalsgemein-
schaft trost zu erfahren, hat sich der 
opferbeauftragte der landesregie-
rung, Detlef Placzek, zusammen mit 
der stiftung katastrophen nachsorge 
im vergangenen Jahr zum auftrag ge-
macht. auch zukünftig möchte er an 
der seite der Betroffenen bleiben und 
ansprechpartner für ihre anliegen 
sein. „Die Betreuung von Menschen, 
denen immenses leid zugestoßen ist, 
ist ein komplexes Mosaik, das sich aus 
vielen Bausteinen zusammensetzt“, 
erklärt Placzek. „Dies ist mir in den 
vielen persönlichen gesprächen und 
Begegnungen mit Betroffenen der 
amokfahrt im vergangenen Jahr ganz 
bewusst geworden. hilfe und unter-
stützung werden in den unterschied-
lichsten lebensbereichen benötigt.“

gemeinsam mit den Mitgliedern 
der stiftung katastrophen nachsorge 
und der stadt trier schaut Detlef Plac-
zek auf die erfahrungen von einem 
Jahr nachsorgearbeit der amokfahrt 
in trier zurück. seit 2018 bekleidet er 
das amt des opferbeauftragten der 
landesregierung ehrenamtlich und ist 
direkter und unabhängiger ansprech-
partner für Menschen, die opfer ei-
nes terroristischen anschlags, einer 
naturkatastrophe oder eines größe-
ren unglücks wurden. „ich erinnere 
mich noch genau an die vielen ver-

zweifelten Menschen, die ich am 
abend des 1. Dezembers im Foyer des 
theaters in trier antraf. Dass so ein 
unglück in ihrer stadt passiert ist, das 
konnte sich niemand vorstellen. Von 
einer Minute auf die andere hatte sich 
ihr leben schlagartig verändert“, so 
Placzek.

schnelle und frühzeitige psychoso-
ziale intervention ist das zentrale 
Mittel, um das risiko einer posttrau-
matischen Belastungsstörung zu mi-
nimieren oder ganz zu vermeiden. 
als erste Maßnahme wurde eine 
hotline eingerichtet, um hilfesu-

chenden konkrete psychosoziale un-
terstützung rund um die uhr zu bie-
ten. Darüber hinaus konnte Betroffe-
nen bei Bedarf zeitnah ein trauma-
therapieplatz vermittelt werden. 

im anschluss an ein derartiges er-
eignis erfüllt der opferbeauftragte 
auch eine so genannte lotsenfunkti-
on, indem er die entschädigungs-
ansprüche koordiniert und kontakte 
zu den jeweiligen hilfseinrichtungen 
vermittelt. „alle leistungsträger der 
entschädigungen mussten an einen 
tisch, um ein Durcheinander zu ver-
meiden“, erläutert Placzek. in zusam-

menarbeit mit oB Wolfram leibe or-
ganisierte der opferbeauftragte vier 
Mal einen so genannten runden 
tisch, zu dem alle eingeladen wur-
den, die an der Bewältigung der 
amokfahrt in irgendeiner Weise be-
teiligt waren. 

Die Betroffenen konnte der opfer-
beauftragte trotz erschwerter coro-
na-Bedingungen insgesamt sieben 
Mal zu einem nachsorge-treffen ein-
laden. Diese ermöglichen es, in einem 
geschützten rahmen persönliche er-
lebnisse anzusprechen und im aus-
tausch mit anderen unterstützung zu 
erfahren. Der opferbeauftragte zeigte 
sich erfreut, dass in den nachsorge-
treffen auch über die Verwendung 
der spendengelder gemeinsam mit 
den Betroffenen eine einigung erzielt 
werden konnte. seiner auffassung 
nach ist es wichtig, dass Betroffene in 
entscheidungsprozesse einbezogen 
werden. 

als sehr belastend empfinden es 
die opfer, dass der täter nach wie vor 
über seine Motive für die tat schweigt. 
„hilfreich für die Bewältigung dieses 
ereignisses wäre eine aussage des tä-
ters, warum er auf so brutale art und 
Weise leben ausgelöscht und ande-
ren Menschen so viel leid zugefügt 
hat,“ so Placzek. er appelliert an den 
mutmaßlichen täter, zu seiner tat zu 
stehen und auszusagen. red

Wie die Betroffenen Hilfe erfahren
Opferbeauftragter des Landes unterstützt nach der Amokfahrt durch vielfältige Angebote

rund 2100 kinder und Jugendliche 
haben das neue trierer Jugendparla-
ment (Jupa) gewählt. in die alters-
gruppe 1 (10 bis 13 Jahre) wurden 
gewählt: Paul adam, ranja aoun, Da-
vid Bannuscher, anne herrig, lorenz 
herrig, novalee naß, Joshua renne-
boog, Jasper rettinger, lina-Maya ru-
dolph, Mihai-andrei sandu und Paula 
schenk. Die Wahlbeteiligung in dieser 
altersgruppe lag bei 36,5 Prozent. 
ebenfalls dem nächsten Jupa angehö-
ren werden in der altersgruppe 2 (14 
bis 17 Jahre): amr Bitar, leon chris-
ten, antonia Feltes, greta Jansen, no-
ah Jüngling, charlotte köster, leonard 
oberbillig, elena-Maria radu, louis 
schiffhauer, Yaniv taran und andreas 
Weigand. Die Wahlbeteiligung in die-
ser altersgruppe lag bei 25,7 Prozent.

Das noch amtierende Jupa kommt 
am Freitag, 10. Dezember, 16 uhr, 
auf digitalem Wege zu seiner letzten 
sitzung zusammen. auf der tages-
ordnung stehen neben Berichten aus 
den ausschüssen auch das thema 
„skaten in der innenstadt“ und ein 
rückblick auf die legislaturperiode 
2020/21. Darüber hinaus stellt sich 
die neue stadtjugendpflegerin laura 
Wagner vor. red

Das voraussichtliche Defizit im Dop-
pelhaushalt 2022/23 wird nach den 
weiteren Berechnungen der Verwal-
tung und neuen steuerschätzungen 
etwas geringer. Der haushalts- und 
Personalausschuss der stadt trier hat-
te bei einer zweitägigen  sitzung kürz-
lich sparvorschläge zum vorgelegten 
haushaltsentwurf gemacht, aber mit 
seinen Beschlüssen auch einige Min-
dereinnahmen und Mehrausgaben 
verursacht. elmar kandels, leiter der 
Finanzwirtschaft, teilte dem haus-
halts- und Personalausschuss in der 
vergangenen Woche nun neue zahlen 
mit: aufgrund einer aktualisierten 
steuerschätzung werden 2022 rund 
960.000 euro und 2023 rund 683.000 
euro Mehreinnahmen erwartet. auch 
bei der gewerbesteuer wird für 2023 
mit Mehreinnahmen von 1,5 Millio-
nen brutto kalkuliert. 

Weil nun absehbar ist, dass die 
neue kita unter gerst in ehrang 2023 
noch nicht bezogen werden kann, 
werden zudem Personalkosten von 
rund 500.000 euro dann noch nicht 
fällig. 2022 wird daher unter dem 
strich nun mit einem Defizit von 19,4 
Millionen euro gerechnet, 2023 mit 
einem Minus von 12,6 Millionen. Für 
2022 wäre damit die Vorgabe der 
kommunalaufsicht erfüllt, unter 20 
Millionen Defizit zu liegen. 2023 ist 
die Vorgabe, nur 10 Millionen euro 
Minus zu machen. oberbürgermeis-
ter Wolfram leibe sagte, wenn der 
haushalt 2022/23 so im Januar be-
schlossen werde, betrachte er es als 
Verhandlungsauftrag für sich, mit 
der kommunalaufsicht die genehmi-
gungsfähigkeit zu klären.       mic

ein Jahr nach der schrecklichen 
amokfahrt gedachten geistliche ver-
schiedener Konfessionen im Dom 
neben der getöteten auch des Leids 
der 18 schwer verletzten menschen, 
der vielen bis heute Traumatisierten 
und der zahlreichen einsatzkräfte vor 
ort. am abend des 1. Dezember fand 
in der Basilika zudem ein gedenk-
konzert statt.

Der 1. Dezember 2020 habe zu Beginn 
der adventszeit „unsere stadt trier 
verändert“, sagte Bischof ackermann. 
er feierte den gottesdienst zusam-
men mit christoph Pistorius, Vizeprä-
ses der evangelischen kirche im 
rheinland, apostel clément haeck 
von der neuapostolischen kirche und 
erzpriester georgios Basioudis von 
der griechisch-orthodoxen kirche. an 
dem live übertragenen gottesdienst 
nahmen auch die rheinland-pfälzische 
Ministerpräsidentin Malu Dreyer, 
oberbürgermeister Wolfram leibe so-
wie Mitglieder des stadtrats teil.

„tief betroffen und traurig nehmen 
wir anteil, genauso wie viele andere 

schülerinnen und schüler von unserer 
schule“, sagte leo Pfeifer, schüler am 
gymnasium saarburg. zusammen mit 
seinen Mitschülerinnen Finia Wiens 
und Mattea Walter stellte er ein Pro-
jekt vor, bei dem die schüler unmittel-
bar nach der amokfahrt im kunstun-
terricht tonfiguren gestaltet hatten. 
„Mit ihnen möchten wir unser Mitge-
fühl sowie unsere trauer ausdrücken 
und die Figuren als geschenk unserer 
Verbundenheit in den Dom bringen.“ 

Bischof ackermann dankte den 
schülern für die Figuren, die im Dom 
zum gedenken ihren Platz finden 
werden. „als klein und zerbrechlich 
– fast unscheinbar“ seien sie be-
schrieben. „Dennoch ist die haltung, 
in der sie dargestellt sind, eindrück-
lich“, stellte ackermann fest und be-
tonte die Bedeutung von erinne-
rungsorten „zu denen wir mit unse-
ren gefühlen und Fragen kommen 
können“. Figuren und gedenkorte 
könnten zwar kein leben zurückbrin-
gen, aber „sie ermutigen dazu, ein-
ander beizustehen und aufzurich-
ten“. Besonders dankte der Bischof 

den einsatzkräften, die „genau das 
versucht haben und dabei schmerz-
lich auch ihre grenzen spüren muss-
ten“. neben der erinnerung und dem 
leid stehe an dem tag die Bitte, dass 
„gott uns etwas sagt: hinein in unsere 
sprachlosigkeit und trauer, in unsere 
Wut auf tat und täter, hinein in angst 
und Furcht“, erklärte Vizepräses Pisto-
rius. er verwies auf gottes treue bis in 
den tod hinein und darüber hinaus. 
„Das ist unser christlicher glaube. es 
ist eine zusage, ein Versprechen.“ er 
lade ein „zur Dankbarkeit für das ge-
schenk des lebens, für die gemeinsa-
me zeit, das eigene leben und für die 
Menschen, die mit uns durch das le-
ben gehen“.

Mit dem Fürbittgebet für alle Be-
troffenen, der Bitte um den segen und 
dem schlusslied „Von guten Mächten 
treu und still umgeben“ endete die 
gedenkstunde. Musikalisch gestaltet 
wurde sie unter der gesamtleitung 
von Domkapellmeister thomas kiefer 
von Domorganist Josef still an der 
schwalbennestorgel, ulrich krupp an 
der chororgel, dem Vokalensemble 

der Dommusik, dem orchester „l’arpa 
festante“ sowie von kantorin christina 
elting und tenor tilman lichdi.

oB Wolfram leibe erklärte im an-
schluss an den gottesdienst, auch er 
persönlich habe wieder „wahrgenom-
men und gespürt, wie wichtig es ist, 
dass wir solche gottesdienste und 
orte haben, wo wir ungestört trauern 
können“. Mit allen religionsgemein-
schaften und mehreren hundert Men-
schen gemeinsam zu gedenken, habe 
kraft gegeben. er habe den betroffe-
nen Familien daher versprochen, je-
des Jahr einen ort des gedenkens zu 
schaffen und die Möglichkeit zu ge-
ben, innezuhalten.

abends fand dann ein requiem in 
der konstantin-Basilika statt. unter 
der leitung von Domkapellmeister 
thomas kiefer und generalmusikdi-
rektor Jochem hochstenbach war un-
ter anderem das requiem opus 48 
von gabriel Fauré zu hören. es spiel-
ten das Philharmonische orchester 
der stadt trier gemeinsam mit dem 
Domchor, dem opernchor und Mit-
gliedern des Bachchores. red

klangvoll. Bei einem Konzert in der Konstantinbasilika war unter anderem das Requiem opus 48 von Gabriel Fauré zu hören. Es spielten das Philharmonische 
Orchester der Stadt Trier gemeinsam mit Dom-, Opern- und Mitgliedern des Bachchors. Foto: Presseamt

nicht vergessen. Nahe der Porta Nigra können Menschen im Gedenken an die 
Opfer der Amokfahrt Kerzen und Blumen abstellen. Vor gut einer Woche wur-
de dort eine Plakette (hinten) angebracht. Foto: PA/nok

Die lage der Flutopfer in ehrang mit 
Migrationshintergrund sowie die 
Wochen gegen rassismus sind zwei 
themen der letzten sitzung des Bei-
rats für Migration und integration in 
diesem Jahr. sie beginnt am Don-
nerstag, 9. Dezember, 17 uhr, großer 
rathaussaal. außerdem geht es um 
den geplanten info-tag im nächsten 
Jahr, eine neue geschäftsordnung 
des Beirats sowie die alphabetisie-
rungskurse für Frauen mit kinderbe-
treuung. Für die Besucher der sit-
zung gelten die tagesaktuellen coro-
na-regeln.  red
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Keine Gastronomie 
mehr im Theater

Reichswahrerbund 
in der Region

Weihnachtszauber im Museum
Familienausstellung „O Tannenbaum“ am Wochenende eröffnet

rund 50 konzerte bietet das Pro-
gramm des Moselmusikfestivals 
2022. Mit größen verschiedener 
genres wie Max Mutzke, iveta apkal-
na, Jeanine de Bique & concerto köln 
oder der „Jazzrausch“-Bigband ist das 
älteste und größte Musikfestival in 
rheinland-Pfalz vom 15. Juli bis 3. ok-
tober 2022 an 30 spielorten entlang 
der Mosel zu gast. Überschrieben 
sind die Veranstaltungen im 100. to-
desjahr des französischen schriftstel-
lers Marcel Proust mit „auf der suche 
nach der verlorenen zeit“, dem titel 
seines berühmten romans. Das Mot-
to ist eine hommage an diesen klas-
siker, kann aber auch auf die aktuelle 
Pandemie bezogen werden. 

Wieder große orchesterkonzerte

erstmals seit dem start der Pande-
mie sind eröffnung und abschluss 
wieder als große orchesterkonzerte 
in zusammenarbeit mit den chören 
der Dommusik, dem trierer Bach-
chor und dem Philharmonischen or-
chester der stadt trier geplant. in-
tendant tobias scharfenberger be-
tonte bei der Programmpräsentation 
in der Viehmarkttherme: „nach zwei 
der schwierigsten Jahre für die kultur 
weltweit verstehen wir das Festi-
valthema neben dem konkreten Be-
zug zu Proust im hinblick auf kon-
zertprojekte, die gar nicht umgesetzt, 
viele Male verschoben wurden und 
nun abgeändert oder verspätet zur 
aufführung kommen, durchaus auch 
mit einem augenzwinkern.“ ange-
sichts der großen zukunftssorgen, 

die viele Menschen in der und durch 
die Pandemie hätten, setze man mit 
dem Programm auch auf die Freude, 
die Musik gerade in schweren zeiten 
spenden könne. „Wir wollen signale 
des aufbruchs setzen, auch für 
kulturbranche selbst“, so 
scharfenberger. 

außergewöhnliche spielstät-
ten wie der hof des hopfen-
bauers Dick in holsthum sowie 
die nach der renovierung noch nicht 
offiziell wiedereröffnete Marktkirche 
st .  gangol f  oder  d ie  B ib- 
liothek des Priesterseminars werden 
zu Begegnungsorten mit Musikfeuer-
werk, lesung, musikalischer Bierprobe 
und mehr. erstmals werden einige 
konzerte im abo angeboten. in der 
reihe „5500 Jahre klaviermusik mit kit 

armstrong“ (4. bis 10. august) ver-
wirklicht das Festival ein herzenspro-
jekt des Pianisten. Die kombination 
von architektur, texten und klavier-
musik verspricht eine besondere zeit-

reise durch die verschiedenen 
epochen der Musikgeschichte 
und die regionale kulturland-
schaft.

auch zwei konzerte im kur-
fürstlichen Palais sind im rahmen 

von „Bach2“ (30. Juli) als tagespass 
erhältlich. Weitere highlights sind das 
sonderkonzert der sopranistin Jeani-
ne de Bique & concerto köln in kloster 
Machern (21. august) sowie das Vo-
kal-konzert von „Voces8“ in der reihe 
„nachts im Dom“ (11. september). 
auch die weltbekannte Pianistin Yeol 
eum son ist mit zwei konzerten im 

Programm vertreten (17. und 18. sep-
tember). Mit den „grandbrothers“ 
(28. Juli) sowie der „Jazzrausch“-Big-
band (13. august) erhält neben klassik 
auch elektronische Musik einzug ins 
Programm. hiermit will das Festival 
neue zielgruppen erschließen. neben 
bekannten kulinarischen Formaten, 
wie den Weinklängen auf renommier-
ten Weingütern, ist mit den „sommer-
sprossen“-konzerten auch für Famili-
en und das junge Publikum gesorgt. 
Mit lilli leichtfuß geht es auf die „su-
che nach der verlorenen zeit“ (13. au-
gust) und die triererin Julia reiden-
bach ist mit ihrem „rasselorchester“ 
zu hören (30. Juli). 

Mit dem landesjugendchor rlP 
(28. august) und dem landesju-
gendorchester (3. september) be-
kommt die junge elite des landes ein 
Forum. Das kultursommermotto 
2022 „kompass europa: ostwind“ fin-
det sich in vielen konzerten wieder. 
Für ausgewählte Veranstaltungen 
werden wieder einführungen angebo-
ten – in herkömmlicher Form oder 
digital über kopfhörer. 

Das Festivalprogramm endet beim 
schlussakkord am 3. oktober mit dem 
„Paulus“-oratorium von Felix Men-
delssohn-Bartholdy. nicht nur in die-
sem Fall gibt es eine inhaltliche an-
knüpfung an das Programm der lan-
desausstellung 2022 zum untergang 
des römischen reiches.  red
■ Weitere infos und tickets online 
(www.moselmusikfestival.de), per-
sönlich an über 500 Vorverkaufsstel-
len von ticket regional oder telefo-
nisch: 0651/9790777. 

Aufbruchssignal in schweren Zeiten
Moselmusikfestival stellt sein Programm für 2022 vor / Vorverkauf gestartet aufgrund der aktu-

ellen corona-rege-
lungen ist die the-

atergastronomie seit samstag bis auf 
weiteres geschlossen. Vollständig 
geimpften und genesenen ist so der 
einlass weiterhin ohne zusätzlichen 
test möglich. Mit einstellung der Pau-
senbewirtung und der schon einge-
führten Maskenpflicht bleibt es bei 
der 2g-regel. Besucherinnen und Be-
sucher müssen einen gültigen nach-
weis über ihre vollständige impfung 
oder eine genesung sowie ein aus-
weisdokument mit lichtbild vorlegen. 
ein tagesaktueller test reicht nicht 
mehr aus. Für kinder und Jugendliche 
von zwölf bis 17 Jahre gilt die 3g-re-
gel. sofern sie nicht geimpft oder ge-
nesen sind, können sie mit einem ak-
tuellen schnell- oder Pcr-test (nicht 
älter als 24 stunden) die Vorstellung 
besuchen. um allen Besucherinnen 
und Besuchern größtmögliche sicher-
heit zu gewährleisten, besteht auch in 
der Vorstellung Maskenpflicht. außer-
dem ist auch 2022 die zuschauerzahl 
im großen haus zunächst von 600 auf 
maximal 400 reduziert.  red

mit „o Tannenbaum“ präsentiert das 
Stadtmuseum erstmals eine ausstel-
lung speziell für familien: eine Prä-
sentation, die sowohl erwachsene 
und Kinder anspricht und mit zahlrei-
chen Stationen zum mitmachen und 
Verweilen einlädt. Bis 23. Januar ist 
die ausstellung im Simeonstift das 
ideale ausflugsziel für familien.

Von kathrin koutrakos

W e i h -
n a c hte n 
lässt her-

zen höherschlagen – das war vor 100 
Jahren nicht anders als heute. Die 
erinnerungen, die in der kindheit mit 
dem Fest verbunden werden, beglei-
ten die Menschen oftmals ein leben 
lang und schlagen Brücken zwischen 
den generationen. Deshalb hat das 
stadtmuseum simeonstift das the-
ma Weihnachten für die erste Fami-
lienausstellung ausgewählt, die sich 
vor allem an kinder in Begleitung ih-
rer eltern und großeltern richtet.

Die am sonntag unter anderem von 
kulturdezernent Markus nöhl eröffne-
te ausstellung versammelt in gemäl-
den und skulpturen Motive aus dem 
Museumsbestand, die die Weih-
nachtsgeschichte kindgerecht vermit-
teln, indem sie geschichten im Bild 
erzählen. Das konzept der Familien-
ausstellung geht noch weiter: „Wir 
wissen, wie gerne kinder Dinge anfas-
sen – was im Museum natürlich 
grundsätzlich nicht möglich ist“, er-
klärt kuratorin alexandra orth. Des-
halb gibt es viele stationen, wo kinder 
eingeladen sind, selbst aktiv zu wer-
den: Basteltische mit origami-tannen-
bäumen, Drehorgeln mit Weihnachts-
liedern zum Mitsingen oder eine Play-
mobil-krippe, die von den kleinen Be-
suchern nach herzenslust umgeräumt 

werden kann. eine riech-station ver-
sammelt wichtige gerüche aus der 
Weihnachtsbäckerei, von kardamom 
bis Vanille, in kleinen Jutesäckchen 
kann ertastet werden, über welche 
geschenke sich kinder früher an 
Weihnachten freuen durften. 

historischer Weihnachtsschmuck

orth betont: „Weihnachten ist als his-
torisches Phänomen vor allem des-
halb interessant, weil es so offen ist für 
neue impulse. Dazu gehört zum Bei-
spiel, dass aus dem heiligen nikolaus 
in den Vereinigten staaten die Figur 
des santa claus wurde, der heute als 
Weihnachtsmann weltweit bekannt 

ist, oder dass historischer Weihnachts-
schmuck neue Moden immer auch als 
Motiv aufgriff“. Deshalb haben auch 
neuere traditionen wie ein Weih-
nachtswichtel oder die Figur „Der 
grinch“ eingang in die ausstellung ge-
funden. Der hauptdarsteller ist jedoch 
der historische Weihnachtsschmuck 
aus privaten sammlungen, der an höl-
zernen Bäumen aufgehängt ist: Die 
reihe beginnt bei der rarität echter 
mundgeblasener Bleiglas-kugeln aus 
der Biedermeierzeit, über glanzbild-
chen mit glasstaub bis zu jenen christ-
baum-anhängern, die es früher im 
tante-emma-laden als Werbege-
schenk gab, wenn kunden ein Päck-
chen Margarine kauften. „Über diese 

erinnerungen wollen wir die ältere 
generation auch einladen, ihren kin-
dern und enkeln von den Weihnachts-
bräuchen in ihrer eigenen kindheit zu 
erzählen“, erklärt Museumsdirektorin 
Dr. elisabeth Dühr. Weihnachten als 
kulturhistorisches Phänomen ist ein 
reichhaltiger kosmos, in den die aus-
stellung vielfältige einblicke gibt – 
auch über die christlichen traditionen 
hinaus. Maßgeblich für das Museum 
war in der konzeption allerdings, dass 
Familien eine schöne zeit miteinander 
verbringen und über generationen 
hinweg ins erzählen kommen.

 
■ infos zum vielfältigen Begleitpro-
gramm: www.museum-trier.de

Vorfreude aufs Fest. Paula Kolz schaut sich mit Tochter Frieda den historischen Weihnachtsschmuck an, der im Rahmen 
der neuen Familienausstellung im Stadtmuseum zu sehen ist. Foto: Stadtmuseum

top-act. Singer-Songwriter Max Mutzke tritt am 12. August mit der kubani-
schen Pianistin Mariallay Pacheco Open Air in Trier auf. Bei dem genauen Ort 
können sich die Fans auf eine Überraschung freuen.  Foto: Moritz Künster

Vor 25 Jahren (1996)
13. Dezember: im stadtteil Pfal-
zel wird die hochwasserschutz-
mauer saniert. 

Vor 15 Jahren (2006)
8. Dezember: Vor dem start des 
kulturhauptstadtjahrs in luxem-
burg und der großregion steht 
ein blauer, zwei Meter hoher und 
250 kilogramm schwerer hirsch 
vor der Porta nigra. insgesamt 
acht dieser Markenzeichen wer-
ben in trier für das großereignis. 
 aus: stadttrierische chronik

trier taGeBUCH

Online-Führung zur 
NS-Zeit in Trier 

Der trierer Beirat 
für Migration 
und integration 
lädt kurzfristig 
zu einem zwei-
teiligen online- 

Projekt über die 
„hitler-zeit in 

trier“ Migrantinnen 
und Migranten ein, die mehr über 
diese epoche lernen wollen. Dabei 
kann es zum Beispiel um die Verfol-
gung der Juden und andersdenken-
den, um den Widerstand dagegen 
gehen, aber auch um die Folgen für 
Deutschland bis heute. 

im ersten teil der kostenlosen Ver-
anstaltung am Dienstag, 7. Dezem-
ber, 18 bis 19 uhr, geht es um das 
gegenseitige kennenlernen und den 
austausch der interessen. Der zweite 
teil am Dienstag, 14. Dezember, 18 
bis 20 uhr, ist dann der online-rund-
gang mit anschließendem austausch.
eine teilnahme ist nur möglich nach 
vorheriger anmeldung: migrations-
beirat@trier.de oder 0651/718-
4452.  red

unter dem titel „integrationsinstanz 
oder Berufsorganisation für Juristen? 
Der ns-rechtswahrerbund im raum 
trier“ präsentiert das stadtmuseum 
am 7. Dezember, 19 uhr, einen Vor-
trag von Alisa Alić in der Reihe „Ge-
stapo in trier“. Dabei geht es um die 
rolles des Verbands in der gleich-
schaltung durch das regime.  red
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Entlastung bei 
Altschulden erhofft

Triki-Beratung am 
Telefon möglich

Neue Abfallfibel 
wird verteilt

„Unterwelten“ begeistern
Gelungene Premiere für Festival der TTM / Weitere Auflage 2022 geplant

ob im anschluss an die schule oder 
nach einer Phase der neuorientie-
rung: eine neue ausbildung anzufan-
gen, bedeutet für viele junge Men-
schen auch, einen neuen lebensab-
schnitt zu beginnen. Diesen schritt 
sind in diesem Jahr insgesamt 178 
kundinnen und kunden, die im leis-
tungsbezug des Jobcenters sind, ge-
gangen. Dabei hat es sie in ganz ver-
schiedene Berufsfelder verschlagen.

im Vergleich zum Vorjahr haben 21 
Personen mehr eine ausbildung be-
gonnen. Dazu gehören Menschen, 
die zwischen 15 und 25 Jahre alt sind 
und ihren Wohnsitz in trier haben. 

2020 lag die gesamtzahl der aufge-
nommenen ausbildungen bei 157. 
Dieser rückgang zu 2019 (179) ist 
durch den ausbruch der covid-19- 
Pandemie und den damit verbunde-
nen lockdown zu erklären. Betriebe 
mussten kurzarbeit anmelden und 
waren insgesamt zurückhaltender 
mit der neueinstellung von auszubil-
denden. 

„Der diesjährige ausbildungsmarkt 
orientiert sich am Vor-corona-ni-
veau“, sagt Jobcenter-geschäftsfüh-
rerin Marita Wallrich. Wobei sie eine 
sichtbare Verschiebung bei den ge-
wählten ausbildungsberufen im Ver-

gleich zu den Vor-
jahren beobach-
tet: „Wir verzeich-
nen einen deutli-
chen zulauf zu 
Berufen in der 
g e s u n d h e i t s - , 
kranken- und al-
tenpflege.“ gab es 
im gesundheits- 
und Pflegebereich 
2019 nur 17 aus-
bildungsaufnah-
men, stiegen die-
se im Jahr 2020 
auf 36 und 2021 
auf 26 ausbil-
dungsaufnahmen.  

stabil im Vergleich zu vor corona 
blieben für trier folgende Berufe: er-
zieherinnen und erzieher wollten 
2021 22 junge Menschen werden. 
2020 waren es 25 und 2019 20. im 
einzelhandel und dem Fachverkauf 
haben dieses Jahr 15 Menschen ihre 
ausbildung begonnen. Das sind fünf 
weniger als 2019, aber auch drei 
mehr als 2020. eine ausbildung im 
Bereich Bürokommunikation oder als 
Bürokaufleute haben 2021 insge-
samt 18 Personen angefangen. 2019 
waren es 19, 2020 dagegen nur acht. 

Bemerkenswert ist auch, dass die 
zahlen für ausbildungsaufnahmen im 
hotel- und gaststättengewerbe denen 
von 2019 gleichen. Damals haben 
zwölf Personen eine ausbildung in die-
sem Bereich begonnen, 2021 waren 
es elf Personen. coronabedingt hatte 
das Jahr 2020 mit nur vier neuen aus-
bildungen einen einbruch.

Weiterhin zeigt sich das handwerk 
als attraktiv für Jobcenter-kundinnen 
und -kunden. 2021 haben sich insge-
samt 54 Menschen für einen hand-
werksberuf entschieden. 2020 waren 
es 66 und 2019 49. Den Weg in ande-
re ausbildungsberufe, wie Fachange-
stellte oder Physiotherapeut, haben 
dieses Jahr 22 Menschen gewählt. 
2020 waren es neun und 2019 18. 
 red

Mehr Zulauf für Gesundheitsberufe
Trierer Jobcenter bilanziert das Ausbildungsjahr 2021

Das aktionsbündnis „Für die Würde 
unserer städte“, dem auch trier ange-
hört, hat im koalitionsvertrag von 
sPD, grünen und FDP vielverspre-
chende Passagen zur altschuldenpro-
blematik entdeckt, unter der auch 
trier leidet. Die neue Bundesregie-
rung beabsichtigt demnach, die kom-
munen von altschulden zu entlasten. 
es gebe viele städte mit hohen alt-
schulden, die sich nicht mehr aus ei-
gener kraft aus dieser situation be-
freien könnten. Daher fehle ihnen die 
Finanzkraft für dringend notwendige 
investitionen. zur entlastung bedarf 
es „einer gemeinsamen, einmaligen 
kraftanstrengung des Bundes und der 
länder“, heißt es im koalitionsvertrag.

Die sprecher des aktionsbündnis-
ses fühlen sich nach eigener aussage 
verstanden und hoffen nun darauf, 
dass die Versprechen auch eingehal-
ten werden. Diesem appell schließt 
sich auch triers oB Wolfram leibe 
an. Das aktionsbündnis „Für die 
Würde unserer städte“ ist ein zu-
sammenschluss von 70 städten und 
kreisen aus acht Bundesländern, die 
besonders unter einer strukturellen 
schuldenproblematik leiden. in die-
sen kommunen leben mehr als neun 
Millionen Menschen.  red

Wegen der stark gestiegenen coro-
na- zahlen sind im triki-Büro persön-
liche kontakte, beispielsweise zum 
ausleihen von spielen, nur nach vor-
heriger Vereinbarung (0651/718 
-4546 oder mail@triki.de) möglich. 
eine Beratung und information ist 
telefonisch möglich, per e-Mail und 
online: www.triki.de. anregungen 
und hilfreiche links und tipps für Fa-
milien in corona-zeiten gibt es zu-
sätzlich über das Portal zuhause.triki.
de. im Januar wird das angebot des 
triki-Büros um online-stammtische 
für eltern erweitert.   red

Die abfallfibel 2022 
des zweckverbands 
abfallwirtschaft re-

gion trier wird am samstag, 11. De-
zember, mit einer auflage von knapp 
300.000 exemplaren an alle haushal-
te und Firmen in trier sowie dem 
landkreisen trier- saarburg, Bernkas-
tel-Wittlich, eifelkreis Bitburg-Prüm 
und Vulkaneifel als Beilage der Wo-
chenzeitung „Die Woch“ verteilt. Wer 
keine erhalten hat, kann dies ab Mon-
tag, 13. Dezember, per e-Mail an in-
fo@art-trier.de oder am service-tele-
fon (0651/9491414) reklamieren und 
erhält innerhalb von wenigen tagen 
die Fibel per Post. Die über 40-seitige 
Broschüre im handlichen Din a5-For-
mat enthält neben einer Übersicht 
der abholtermine wichtige informati-
onen rund um das thema kreislauf-
wirtschaft. im Vordergrund stehen in 
dieser ausgabe die neuen digitalen 
angebote des a.r.t. von app bis on-
line-shop. 

ergänzend zur Fibel besteht online 
unter www.art-trier.de/kalender die 
Möglichkeit, sich einen Jahreskalen-
der mit den abfuhrterminen für die 
eigene adresse auszudrucken, den 
kostenlosen Mail-erinnerungsservice 
zu nutzen sowie die abfuhrdaten in 
den persönlichen, elektronischen ka-
lender zu importieren. auch die 
a.r.t.-app verfügt über eine erinne-
rungsfunktion, die abfuhrtermine 
bequem per Push-nachricht auf das 
handy meldet. red

Die diesjährige Premiere der „Trie-
rer unterwelten“, die die Trier Tou-
rismus und marketing gmbh (TTm) 
in Zusammenarbeit mit der Stadt 
organisiert hat, war ein voller erfolg. 
Viele Veranstaltungen des dreiwö-
chigen festivals waren ausverkauft 
und wurden begeistert angenom-
men. 

Das konzept der 
„trierer unter-
welten“ brachte 

Menschen aus der ganzen stadt und 
vielfältigen Bereichen, wie Wissen-
schaft, kunst und kulinarik, zusam-
men. kulturdezernent Markus nöhl: 
„ganz besonders haben wir uns dar-
über gefreut, dass eine Vielzahl an 
trierer kulturinstitutionen das neue 
Festival als eine Plattform genutzt 
und ihre Vielfältigkeit gezeigt haben. 
Daher bedanke  ich mich bei den vie-
len Partnerinnen und Partnern, un-
terstützerinnen und unterstützern 

und Mitgestaltenden, besonders bei 
denen, die ihre unterirdischen räu-
me so bereitwillig zur Verfügung ge-
stellt haben.“

gut 80 Prozent schnell ausverkauft

Die Begeisterung für das Programm 
und die überwiegend unter der stadt 
liegenden locations war groß: rund 
4000 interessierte besuchten in den 
drei Festivalwochen die Veranstal-
tungen des Festivals. Über 80 Pro-
zent der Programmpunkte waren 
zum teil schnell ausverkauft. ttM- 
geschäftsführer nobert käthler: „Wir 
freuen uns, dass die Premiere der 
‚trierer unterwelten‘ so großartig an-
genommen wurde. Die Veranstaltun-
gen waren zu 95 Prozent ausgelastet. 
Bei vielen gab es sogar wegen der 
großen nachfrage nicht genügend 
kapazität. Für ein neues Veranstal-
tungsformat ist das ein herausragen-
des ergebnis und zeigt, dass wir mit 

dem thema einen nerv getroffen 
haben.“

zudem habe man mit dem neuen 
Festival auch für einen wichtigen tou-
ristischen impuls in dieser schwieri-
gen zeit gesorgt, denn für die „trierer 
unterwelten“ kooperierten Verwal-
tung und tourismus mit lokalen und 
regionalen Partnern aus kultur und 
Wirtschaft. gute nachrichten gibt es 
zudem für alle, die in diesem Jahr 
nicht dabei sein konnten oder noch 
mehr über die unterirdische Welt 
triers erfahren wollen: auch im 
herbst 2022 wird das Festival wieder 
veranstaltet. Dann mit neuen Pro-
grammpunkten und orten der unter-
irdischen Welt der ältesten stadt 
Deutschlands. red

■ Die „trierer unterwelten“ sind 
ein Förderprojekt des landes rhein-
land-Pfalz, das von der ttM für die 
stadt trier geplant und umgesetzt 
wird. es ist auf zwei Jahre ausgelegt. 

auf der Bühne. Im Rahmen des Unterwelten-Festivals präsentierte der Tufa Tanz e.V. das Tanztheater „Orpheus” in den 
Viehmarktthermen.  Foto: Martina Pipprich

Erstes Highlight für Porta3

Fans deutscher Musikpoesie erwartet 2022 in der Moselmetropole ein echtes 
highlight: Die trier tourismus und Marketing gmbh (ttM) und Popp concerts 
freuen sich, mit clueso den ersten act beim Festival Porta3 bekanntgeben zu 
können: Das konzert soll am samstag, 18. Juni, vor der Porta nigra stattfinden. 
gefühlvolle texte, die aus der seele sprechen, und Melodien, die zum nach-
denken anregen – das alles zeichnet den sänger und songwriter clueso aus und 
zieht die Massen zu seinen konzerten. zu seinem 40. geburtstag im oktober 
erfand sich der musikalische grenzgänger mit seinem „album“ noch einmal 
neu. karten für das clueso-konzert sind über eventim und ticket regional, an 
allen bekannten Vorverkaufsstellen erhältlich sowie unter www.kartenvorver-
kauf-trier.de und über die tickethotline 0651/9941188.  Foto: christoph köstlin

Engpass bis 22. 
im Avelertal

Wochenmarkt  
schließt früher

aus sicherheits-
gründen regulie-
ren die stadtwer-

ke voraussichtlich bis Mittwoch, 22. 
Dezember, schieberkappen und hy-
dranten in der straße im avelertal ab 
der kreuzung am grüneberg bis zur 
einfahrt keuneweg. Der Verkehr wird 
einspurig durch eine ampel an der 
Wanderbaustelle vorbeigeleitet.  red

einsatz für andere. 26 Personen, die Leistungen vom Job-
center erhalten haben, starteten in diesem Jahr mit einer 
Ausbildung im Gesundheitsbereich.  Foto: Adobe Stock

Das städtische ordnungsamt weist 
darauf hin, dass auch heiligabend 
(24. Dezember) und silvester (31. De-
zember) der Wochenmarkt wie ge-
wohnt auf dem Viehmarkt stattfin-
det. es gilt aber eine verkürzte Öff-
nungszeit bis 12 uhr.   red
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Mehr Photovoltaik und besser gedämmt
Neuer Energiebericht zeigt Sparpotenziale bei städtischen Gebäuden auf 

Wieviel Strom verbraucht die Stadt 
und womit wird geheizt? Wie entwi-
ckelt sich der Kohlendioxid-aus-
stoß? erstmals seit 2012 liegt jetzt 
wieder ein energiebericht für die 
städtischen Liegenschaften inklusi-
ve Schulen und Turnhallen vor. Die 
Daten zeigen auch, wo es besonders 
viel einsparpotenzial gibt.

Von ralph kießling

letzte Woche beschäftigte sich der 
Bau-Dezernatsausschuss mit der er-
neuerung der heizzentrale in der Bar-
bara grundschule. statt wie bisher Öl 
und gas sollen dort in zukunft in ers-
ter linie holzhackschnitzel aus dem 
städtischen Forst als Brennstoff ver-
wendet werden. um Verbrauchsspit-
zen abzudecken, sind weitere heiz-
kessel, die mit Bioerdgas betrieben 
werden, geplant. neben der grund-
schule versorgt die neue heizzentrale 
auch die benachbarte nelson-Mande-
la-realschule. künftig sollen noch 
zwei weitere städtische liegenschaf-
ten in trier-süd dazu kommen: das 
gelände der Feuerwache und das 
Montessori-haus. Durch die Verwen-
dung nachhaltiger rohstoffe und den 
nahwärmeverbund kann viel co2 ein-
gespart werden: Bis zu 167 tonnen 
jährlich wurden errechnet.

es gibt noch viele weitere städti-
sche gebäude mit einem ähnlich ho-
hen energiesparpotenzial. Das geht 
aus dem energiebericht hervor, den 
David lellinger, klimaschutzmanager 
im hochbauamt, in der gleichen aus-
schusssitzung vorstellte. zu den 
größten „Brocken“ zählen das aVg/
MPg, die Berufsbildende schule ge-
staltung und technik, das schulzent-

rum Wolfsberg und das rathaus am 
augustinerhof mit dem theater. 
auch die hauptfeuerwache am Bar-
bara-ufer und der Betriebshof in der 
löwenbrückener straße weisen ei-
nen überdurchschnittlich hohen 
strom- und heizenergieverbrauch 
auf. Die anstehenden großprojekte, 
die theatersanierung und der neu-
bau der Feuerwache, bieten somit 
wie auch der bereits laufende umzug 
des amts stadtraum trier in den 
energie- und technikpark am grüne-
berg die Möglichkeit, die energiekos-

ten und den kohlendioxidausstoß 
deutlich zu senken.

zum weiteren abbau der hohen 
Wärmeverbrauchswerte schlägt lel-
linger die aufstellung eines sanie-
rungsfahrplans vor. „Dabei sollte eine 
Verbesserung der Dämmung Vorrang 
vor einer erneuerung der heiztechnik 
haben. Für die Finanzierung muss die 
stadt alle Förder- und zuschussmög-
lichkeiten ausschöpfen.“ Beim thema 
stromverbrauch setzt lellinger vor 
allem auf den ausbau der Photovol-
taik auf den Dächern. Beispielprojekte 

sind die solarstromanlagen auf den 
drei neuen turnhallen in Feyen, trier-
West und am Mäusheckerweg. 

Dezernent andreas ludwig sieht in 
dem energiebericht, der am Mittwoch 
auch auf der tagesordnung der stadt-
ratssitzung steht, eine gute Basis, um 
gezielt energiesparprojekte und ge-
bäudesanierungen anzugehen: „Wir 
wissen jetzt, wo es brennt und wo es 
den größten handlungsbedarf gibt. 
unser ziel ist, so schnell wie möglich 
klimaneutral zu werden, aber es muss 
auch machbar und bezahlbar sein.“

Doppelt klimafreundlich. Die neuen Turnhallen auf den Bezirkssportanlagen Feyen und Trier-West (Foto) gelten nicht 
nur wegen des nachhaltigen Baustoffs Holz als Vorzeigeprojekte für den Klimaschutz. Auf den Dächern befinden sich 
Photovoltaikanlagen, die jährlich jeweils circa 50 Tonnen CO2 einsparen.  Archivfoto: Presseamt/kig

zur Belebung und Förderung der in-
nenstadt und des einzelhandels im 
zusammenhang mit der Pandemie 
hat der Dezernatsausschuss iii einen 
sonderzuschuss an die city-initiative 
(ci) von 70.000 euro bewilligt. Mit 
dem geld hat die ci mehrere Projekte 
entwickelt und zum teil bereits umge-
setzt. hierzu gehören unter anderem: 
■ die optische aufwertung der in-
nenstadt durch eine insektenfreund-
liche topfbepflanzung.
■ das erstmalige aufstellen eines 
Weinzelts am Domfreihof im rah-
men von „Wine in the city“.
■ eine zweitägige Modenschau 
„Fashion meets Wine“ in zusammen-
arbeit mit zahlreichen Mitgliedsbe-
trieben und der hochschule trier.
■ die Bereitstellung geschmückter 
Weihnachtsbäume für zahlreiche 
Mitgliedsbetriebe.  gut

Sonderzuschuss für
die City-Initiative

in folgenden straßen muss in den 
nächsten tagen mit geschwindig-
keitskontrollen gerechnet werden:
▪ Mittwoch, 8. Dezember 

trier/Mitte-gartenfeld, 
  Bergstraße.
▪ Donnerstag, 9. Dezember: 

kürenz, im avelertal.
▪ Freitag, 10. Dezember:  

heiligkreuz, im hopfengarten.
▪ Samstag, 11. Dezember: 
   euren, konrad-adenauer-Brücke.
▪ Sonntag, 12. Dezember:
  Pallien, Bitburger straße.
▪ Montag, 13. Dezember:  

euren, herrmannstraße.
▪ Dienstag, 14. Dezember:  

trier/Mitte-gartenfeld, 
   christophstraße. red

BLitZer aktUeLL
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Freude über Einbürgerung

Bei der ersten städtischen einbürgerungsfeier in diesem Jahr überreichte oB Wolfram leibe die urkunden an insgesamt 
42 Personen. sie kommen unter anderem aus afghanistan, Bosnien und herzegowina, syrien, thailand, tschechien, un-
garn, usa und Marokko. zu den frisch eingebürgerten Menschen gehört auch Familie ristic aus serbien. Vater Branko und 
Mutter nevena freuen sich mit ihren beiden kindern Milutin und Paulina ganz besonders über die einbürgerungsurkunde, 
die ihnen oB leibe überreichte. Dieser betonte, dass über ein Drittel der Menschen in trier historisch betrachtet einen 
Migrationshintergrund hätten, was der stadt „sehr gut stehe“, so leibe. Foto: Presseamt/gut

Besuch aus Luxemburg

Jiro okuyama, japanischer Botschafter in luxemburg, trug sich bei einem Be-
such bei oB Wolfram leibe (l.), in das gästebuch der stadt ein. anschließend 
sprachen die beiden über den tabakwarenhersteller Japan tobacco internatio-
nal (Jti), der auch einen sitz in trier hat. Mit rund 1800 Beschäftigten betonte 
leibe die Bedeutung des unternehmens für die stadt. Weiteres thema war der 
tourismus: hier informierte Johann aubart (r.), Präsident der Deutsch-Japani-
schen gesellschaft, dass eine digitale Version eines reiseführers über trier auf 
Japanisch geplant sei, was den Botschafter ganz besonders freute. Begeistert 
zeigte sich okuyama auch darüber, dass Japanologie an der trierer uni gelehrt 
wird.  Foto: Presseamt/gut

Gratulation zum 100.

Rotarier unterstützen Kältebus

oB Wolfram leibe (r.) und der ortsvorsteher von heiligkreuz, hanspitt Weiler, 
haben am vergangenen samstag albertine golombek zu ihrem 100. geburts-
tag gratuliert. seit der eröffnung des südbads ende der 1950er-Jahre ist das 
schwimmen die große leidenschaft der rüstigen seniorin, die damit auch ihre 
enkel ansteckte. Die 100-Jährige lebt seit über 60 Jahren in der sudetenstraße 
in heiligkreuz und fühlt sich dort dank der vielen freundlichen nachbarn sehr 
wohl.  Foto: privat

einen scheck über 3000 euro sowie sachspenden für den kältebus der obdach-
losenhilfe überreichten Wolfgang scholtes (3. v. l.) und hajo conrad (r., rotary 
club trier-Porta) an sozialdezernentin elvira garbes (2. v. r.) und caritas-abtei-
lungsleiter reinhold Bittner (2. v. l.). streetworker Volker adrian (l.) und lars 
Frankfurter (3. v. r.) begleiten das Projekt von caritas und stadt. Die gelder stam-
men aus dem erlös der corona-teststation, die die rotarier betrieben haben. Die 
streetworker nahmen kleider, Decken und schlafsäcke entgegen, die Mitglieder 
des rotary-clubs und Mitarbeitende der Firma scholtes gesammelt hatten. Der 
Bus ist in den kalten Monaten unterwegs, um Wohnungslose mit warmen ge-
tränken, essen, kleidung und schlafsäcken zu versorgen. Foto: caritas

Austausch zwischen Trier und Kroatien

oB Wolfram leibe (l.) empfing vergangene Woche den kroatischen generalkonsul Vedran konjevod (2. 
v. l.) im rathaus. an dem treffen nahm auch ursula Peters, generalsekretärin der Pula-gesellschaft 
trier, und Michael sohn (r.), Verantwortlicher für die städtepartnerschaften im rathaus, teil. themen 
des austauschs waren unter anderem die städtepartnerschaft zwischen trier und Pula, die  dieses Jahr 
ihr 50-jähriges Bestehen feiert. in diesem zusammenhang erwähnte leibe ein neues Projekt der eu, 
das den austausch von Jugendlichen zwischen Deutschland und kroatien fördert und an dem auch die 
stadtverwaltung trier teilnimmt. zudem freuen sich beide auf eine ausstellung des Fotografen Duško 
Marušić Čiči. Diese wurde im vergangenen Sommer in Pula gezeigt, im nächsten Jahr soll sie – auf 
einladung von oB leibe – auch in trier zu sehen sein. Foto: Matthias Berntsen/oB-Büro

„Baum der guten Wünsche“ füllt sich
an den „Baum der guten Wün-
sche“ vor dem rathaus haben be-
reits zahlreiche triererinnen und 
trierer ihre guten Wünsche mit  
beschriebenen wasserfesten 
Flyern in Weihnachtskugel-optik 
gehängt. auch positive gedanken 
und inspirationen lassen sich dort  
finden. im Foyer des rathauses 
können die kugeln beschriftet 
werden. Der Wunsch kann dann 
persönlich am Baum angebracht 
oder in eine sammelbox geworfen 
werden. alle Wünsche aus der 
sammelbox werden regelmäßig 
aufgehängt. sie können auch über 
die social-Media-kanäle der stadt 
auf twitter und instagram oder 
per e-Mail an gutewuensche@
trier.de geschickt werden. Bis 20. 
Dezember haben alle Bürgerinnen 
und Bürger noch die Möglichkeit, 
mit guten Wünschen und gedan-
ken den Weihnachtsbaum vor 
dem rathaus mitzugestalten.
  Foto: Presseamt/jop
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Bekanntmachungen

Ausschreibung

Vom 29. november bis 3. Dezember wur-
den beim standesamt 50 geburten, davon 
17 aus trier, 14 eheschließungen und 38 
sterbefälle, davon 13 aus trier, beurkundet.

J U B i L Ä e n / 
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alle er reichbaren trierer haushalte. Die aktuelle ausgabe liegt außerdem im Bürgeramt, rat-
haus-eingang, der stadtbibliothek, Weberbach, der kfz-zulassung, thyrsusstraße, und im thea-
terfoyer, augustinerhof, aus. auflage: 57 500 exemplare.

Autogenes Training 
in der Musikschule

aktuelle Veranstaltungstipps der 
Trierer Volkshochschule: 
ernährung/gesundheit/Sport: 
■ autogenes training , ab 8. De-
zember, mittwochs, 19.30 uhr, karl- 
Berg-Musikschule, raum V 1.
■ „Die resiliente gesellschaft“, 
online-Vortrag, Donnerstag, 9. De-
zember, 19.30 uhr.
■ „innehalten und entspannen“, 
samstag, 11. Dezember, 12 uhr, 
karl-Berg-Musikschule, Paulinstra-
ße, raum V 1.
■ „shinrin-Yoku 4-Jahreszeiten 
Waldbaden Winter“,sonntag, 12. 
Dezember, Forstamt trier, am ro-
thenberg 10, 14 uhr.
■ hatha Yoga, ab 14. Dezember, 
dienstags, 10.20 uhr, karl-Berg-Mu-
sikschule, raum V 1.
■ hatha Yoga, ab 14. Dezember, 
dienstags, 19.45 uhr, gymnastik-
raum Familienzentrum Forum Feyen. 
■ hatha Yoga – Yoga sanft, ab 14. 
Dezember, dienstags, 9 uhr, karl- 
Berg- Musikschule, raum V 1.
■ nordic Walking, ab 15. Dezem-
ber, mittwochs, 10 uhr, treffpunkt: 
Parkplatz beim schwimmbad trier-
süd.
■ Yoga für anfänger, ab 15. De-
zember, mittwochs, 17.30/19 uhr, 
gymnastikhalle nelson-Mandela-re-
alschule plus in trier-süd.
■ seniorengymnastik, ab 9. De-
zember, donnerstags, 8.30/9.40 uhr, 
Pfarrsaal st. Matthias in trier-süd.
Kreatives gestalten:
■ Fotospaziergang, sonntag, 12. 
Dezember, 9 uhr, am eingang zur 
Vhs im Palais Walderdorff. 
■ „lerne deine nähmaschine ken-
nen“, Fortgeschrittenen-kurs, ab 13. 
Dezember, montags, 17 uhr, Bürger-
haus trier-nord, raum 209a.
■ „Die goldenen regeln der Farb- 
und stilberatung“, Vortrag, Mitt-
woch, 15. Dezember, 19.30 uhr, Pa-
lais Walderdorff, Beletage.
eDV:
■ einführung in adobe illustrator 
cs6, Freitag, 10. Dezember, 18.30 
uhr, samstag, 11. Dezember, 9 uhr,   
Palais Walderdorff, raum 106.
■ Weitere infos und kursbuchung: 
www.vhs-trier.de

Erinnerungen an die 
Kindheitsweihnacht

aktuelle Veranstaltungstipps des 
Trierer Seniorenbüros: 

■ Wanderung rechts und 
links der Mosel; Dienstag, 7. 
Dezember, 14 uhr, treff-
punkt: Busstation bei Mc-
Donalds in den Moselauen.

■ „kindheitsweihnachten“: lesung 
mit Frauke Birtsch in der reihe „lese-
glück“, Mittwoch, 8. Dezember, 15.15 
uhr, seniorenbüro. 
■ reihe „grundgedanken“ mit 
Franz-Josef euteneuer: „Welche 
‚lustMomente‘ bilden unsere schöp-
ferkräfte für das kommende Jahr 
2022?“, Mittwoch, 15. Dezember, 15 
uhr, seniorenbüro.
■ sprechstunde Pflege mit Birgit 
herbst vom Pflegestützpunkt Pi-Park, 
Donnerstag, 16. Dezember, 14 uhr, 
seniorenbüro.

anmeldung für die kurse und Ver-
anstaltungen im seniorenbüro: 0651/ 
75566 sowie beim Digitalkompass: 
0651/99498573. zudem steht die  
adresse anmeldung@seniorenbuero- 
trier.de zur Verfügung. Für die Veran-
staltungen gelten die jeweils aktuel-
len corona-Bestimmungen. red

Öffentliche ausschreibung nach uvgo:
Vergabenummer 17/21: Prüfung von Ingenieurbauwerken nach DIn 1076 im Stadtgebiet von Trier 
in 2022
massenangaben: Bauwerksprüfung nach Din 1076 an ingenieurbauwerken: ca. 103 stk. Brücken-
bauwerke, einschl. teilbauwerke; ca. 6 stk. Verkehrszeichenbrücken; ca. 6 stk. Überhangbauwerke, 
einschl. teilbauwerke; ca. 15 stk. lärmschutzwände, einschl. teilbauwerke; ca. 68 stk. stützwände 
oder sonstige Bauwerke, einschl. teilbauwerke
angebotseröffnung: Dienstag, 21.12.2021, 10:00 uhr  
Zuschlags- und Bindefrist: 28.01.2021
ausführungsfrist: Beginn der ausführung 12 Werktage nach aufforderung durch den ag, spätestens 
28.03.2022; ausführungsende: 09.12.2022
Die vollständigen Bekanntmachungstexte finden sie unter www.trier.de/ausschreibungen. Dieser 
text ist auch maßgeblich für eventuelle nachweise und erklärungen (bei Verfahren oberhalb des 
schwellenwertes ist der eu-text maßgeblich). Weitere informationen zum Verfahren sowie die 
Vergabeunterlagen erhalten sie über das Vergabeportal der Deutschen eVergabe unter www.deut-
sche-evergabe.de. 
Die angebotseröffnung findet in der zentralen Vergabestelle der stadt trier im amt für Bauen, 
umwelt, Denkmalpflege, Verw.geb. Vi, zimmer 6 statt.
technische rückfragen sollten in jedem Fall schriftlich über das e-Vergabesystem gestellt werden.
Für weitergehende auskünfte steht die Vergabestelle unter 0651/718-4601, -4602, -4603 und -4607 
oder vergabestelle@trier.de zur Verfügung.
trier, 02.12.2021 stadtverwaltung trier
Diese ausschreibung finden sie auch im internet unter www.trier.de/ausschreibungen.

Die kommunale netze eifel aör als träger der lWe aör macht nachstehende 1. Änderungssat-
zung der lWe aör öffentlich bekannt:

1. Änderung der Satzung der LWe Landwerke eifel aör,  
rechtsfähige gemeinsame kommunale anstalt des öffentlichen rechts

aufgrund der §§ 24 und 86a der gemeindeordnung für das land rheinland-Pfalz in der Fassung 
der Bekanntmachung vom 31.01.1994 (gVBl. s. 153), zuletzt geändert durch artikel 1 und 4 des
gesetzes vom 17.12.2020 (gVBl. s. 728), der §§ 14a ff. des landesgesetzes über die kommunale 
zusammenarbeit für das land rheinland-Pfalz in der Fassung der Bekanntmachung vom 
22.12.1982, zuletzt geändert durch artikel 14 des gesetzes vom 02.03.2017 (gVBl. s. 21) und der 
§§ 28 ff. der eigenbetriebs- und anstaltsverordnung des landes rheinland-Pfalz vom 05.10.1999 
(gVBl. 1999, seite 373) hat der Verwaltungsrat der lWe landwerke eifel aör in seiner sitzung am 
07.04.2021, der Verwaltungsrat der kne aör in seiner sitzung am 07.04.2021, der kreistag des 
eifelkreises Bitburg-Prüm – Wasserversorgung eifelkreis Bitburg-Prüm – in seiner sitzung am 
26.04.2021, der stadtrat der stadt Bitburg –eigenbetrieb stadtwerke – in seiner sitzung am 
27.04.2021, der Verwaltungsrat der südeifelwerke in seiner sitzung am 05.10.2021, der Ver-
bandsgemeinderat der Vg speicher – eigenbetrieb Wasserversorgung – in seiner sitzung am 
22.06.2021, der zV Wasserwerk kylltal in seiner sitzung am 27.09.2021 und der zV Wasserwerk 
trier-land in seiner sitzung am 14.06.2021 folgende Änderungssatzung beschlossen:

artikel 1
Die satzung der lWe landwerke eifel aör, rechtsfähige gemeinsame kommunale anstalt des
öffentlichen rechts vom 07.07.2017 wird wie folgt geändert:
1. Präambel:
1.1 Die Präambel wird wie folgt ergänzt:
 zum 01.01.2021 hat die Vg Bitburger land – Betriebszweig Wasserversorgung – die 
 aufgabenerledigung der Wasserversorgung auf den eifelkreis Bitburg-Prüm – Wasser-
 versorgung eifelkreis Bitburg-Prüm übertragen. im rahmen dieser Übertragung sind
 die Bilanzpositionen, die der aufgabenerledigung der Wasserversorgung unmittelbar
 zuzuordnen sind, ebenfalls von der Vg Bitburger land auf den eifelkreis Bitburg-Prüm
  – Wasserversorgung des eifelkreises Bitburg-Prüm übergegangen. Die erfolgte Über-
 tragung basiert auf der am 22.12.2020 von der aDD genehmigten und zum 01.01.2021
 in kraft getretenen zweckvereinbarung zwischen der Vg Bitburger land und dem
 eifelkreis Bitburg-Prüm über die zusammenarbeit im Bereich der Wasserversorgung.
 Die zweckvereinbarung kann jederzeit, erstmals im Jahr nach dem 31.12.2025, von den 
 Vertragsparteien aufgehobenen werden. Mit der Übertragung der Bilanzpositionen geht
 der anteil der Vg Bitburger land am stammkapital der lWe landwerke eifel aör auf 
 den eifelkreis Bitburg-Prüm über. Die nachfolgende satzung berücksichtigt die sich
 hierdurch ergebende Änderung der trägerschaft der lWe aör.
 Der Verwaltungsrat der lWe landwerke eifel aör hat in seiner sitzung am 07.04.2021,
 der Verwaltungsrat der kne aör in seiner sitzung am 07.04.2021, der kreistag des
 eifelkreises Bitburg-Prüm –Wasserversorgung eifelkreis Bitburg-Prüm – in seiner 
 sitzung am 26.04.2021, der stadtrat der stadt Bitburg –eigenbetrieb stadtwerke – in 
 seiner sitzung am 27.04.2021 der Verwaltungsrat der südeifelwerke in seiner sitzung
 am 05.10.2021, der Verbandsgemeinderat der Vg speicher – eigenbetrieb Wasserver-
 sorgung – in seiner sitzung am 22.06.2021, der zV Wasserwerk kylltal in seiner sitzung
 am 27.09.2021 und der zV Wasserwerk trier-land in seiner sitzung am  14.06.2021
 folgender Änderung zugestimmt:
2. § 1 rechtsform, name, träger, sitz, stammkapital
2.1. § 1 abs. 1 satz 1:
 nach lWe landwerke eifel aör wird das Wort „als“ eingefügt; am satzende wird 
 ergänzt „gegründet worden“.
2.2 § 1 abs.3:
 Der Begriff „träger“ wird durch die Bezeichnung „gründungsträger“ ersetzt.
2.3 § 1 abs. 6 satz 1:
 nach stammkapital wird das Wort „werden“ durch den Begriff „wurden“ ersetzt.
2.4 § 1 abs. 7 satz 1:
 nach (h) wird das Wort „werden“ durch das Wort „wurden“ ersetzt.
2.5 in § 1 wird folgender neue absatz 8 eingefügt:
 Die Vg Bitburger land hat mit Wirkung zum 01.01.2021 die Durchführung der aufgabe
 Wasserversorgung sowie die der Wasserversorgung zugeordneten Bilanzpositionen auf
 den eifelkreis Bitburg-Prüm – Wasserversorgung des eifelkreises Bitburg-Prüm über-
 tragen. grundlage der Übertragung ist die am 22.12.2020 von der aDD genehmigte und
 zum 01.01.2021 in kraft getretene zweckvereinbarung zwischen der Vg Bitburger land
 lund dem eifelkreis Bitburg-Prüm über die zusammenarbeit im Bereich der Wasserver-
 sorgung. Die zweckvereinbarung kann jederzeit, erstmals im Jahr nach dem 31.12.2025,
 von den Vertragsparteien aufgehoben werden. Mit der Übertragung der Bilanzpositionen
 geht der stammkapitalanteil der Vg Bitburger land ebenfalls zum 01.01.2021 auf den   
 eifelkreis Bitburg-Prüm – eigenbetrieb Wasserversorgung – über.
Die stammkapitalanteile stellen sich seit dem wie folgt dar:
 - kommunale netze eifel aör € 2.635,00 ,
 - eifelkreis Bitburg-Prüm – Wasserversorgung eifelkreis Bitburg-Prüm - € 16.055,00,
 - zweckverband Wasserwerk trier-land € 12.460,00,
 - stadt Bitburg –eigenbetrieb stadtwerke - € 750,00,
 - zweckverband Wasserwerk kylltal € 10.975,00,
 - südeifelwerke irrel aör € 3.910,
 - Vg speicher € 3.215,00.
2.4 Der bisherige absatz 8 wird absatz 9.
3. § 6 Verwaltungsrat
3.1 § 6 absatz 1 satz 1 wird wie folgt geändert:
 Der Verwaltungsrat besteht aus einem Vorsitzenden, einem 1. stellvertreter, einem
 2. stellvertreter sowie siebzehn weiteren stimmberechtigten Mitgliedern.
3.2 § 6 absatz 2 Buchstabe a) wird wie folgt ergänzt:
 nach „den Vorsitzenden“ wird eingefügt „oder den stellvertretenden Vorsitzenden“.
3.3 § 6 absatz 2 Buchstabe d) wird getrichen.
3.4 Die bisherigen Buchstaben e) bis h) in § 6 absatz 2 werden Buchstaben d) bis g).
4. § 8 einberufung und Beschlussfassung
4.1 In 8 abs. 3 wird folgender Satz ergänzt:
 „§ 35 abs. 3 gemo ist auf die sitzungen des Verwaltungsrates entsprechend 
 anzuwenden“.

artikel 2
Inkrafttreten

Die Änderungssatzung tritt am tag nach der letzten öffentlichen Bekanntmachung durch die 
träger der lWe landwerke eifel aör in kraft.
Prüm, den 24.11.2021
gez.     gez.   gez.
helfried Welsch   Monika hau   Wolfgang reiland
Vorstandssprecher   Vorstand    Vorstand
hinweis
satzungen, die unter Verletzung von Verfahrens- oder Formvorschriften der gemeindeordnung
oder auf grund der gemeindeordnung zustande gekommen sind, gelten ein Jahr nach der
Bekanntmachung als von anfang an gültig zustande gekommen. Dies gilt nicht, wenn
1. die Bestimmungen über die Öffentlichkeit der sitzung, die genehmigung, die ausfertigung
oder die Bekanntmachung der satzung verletzt worden sind, oder
2. vor ablauf der in satz 1 genannten Frist die aufsichts- und Dienstleistungsdirektion trier
den Beschluss beanstandet oder jemand die Verletzung der Verfahrens- oder Formvorschriften
gegenüber der kne anstalt des öffentlichen rechts unter Bezeichnung des
sachverhaltes, der die Verletzung begründen soll, schriftlich geltend gemacht hat.
hat jemand eine Verletzung nach satz 2 nr. 2 geltend gemacht, so kann auch nach ablauf der
Frist jedermann diese Verletzung geltend machen.

Der zweckverband Wasserwerk kylltal als träger der lWe aör macht nachstehende 1. Ände-
rungssatzung der lWe aör öffentlich bekannt:

1. Änderung der Satzung der LWe Landwerke eifel aör,  
rechtsfähige gemeinsame kommunale anstalt des öffentlichen rechts

aufgrund der §§ 24 und 86a der gemeindeordnung für das land rheinland-Pfalz in der Fassung 
der Bekanntmachung vom 31.01.1994 (gVBl. s. 153), zuletzt geändert durch artikel 1 und 4 des
gesetzes vom 17.12.2020 (gVBl. s. 728), der §§ 14a ff. des landesgesetzes über die kommunale 
zusammenarbeit für das land rheinland-Pfalz in der Fassung der Bekanntmachung vom 
22.12.1982, zuletzt geändert durch artikel 14 des gesetzes vom 02.03.2017 (gVBl. s. 21) und der 
§§ 28 ff. der eigenbetriebs- und anstaltsverordnung des landes rheinland-Pfalz vom 05.10.1999 
(gVBl. 1999, seite 373) hat der Verwaltungsrat der lWe landwerke eifel aör in seiner sitzung am 
07.04.2021, der Verwaltungsrat der kne aör in seiner sitzung am 07.04.2021, der kreistag des 
eifelkreises Bitburg-Prüm – Wasserversorgung eifelkreis Bitburg-Prüm – in seiner sitzung am 
26.04.2021, der stadtrat der stadt Bitburg –eigenbetrieb stadtwerke – in seiner sitzung am 
27.04.2021, der Verwaltungsrat der südeifelwerke in seiner sitzung am 05.10.2021, der Ver-
bandsgemeinderat der Vg speicher – eigenbetrieb Wasserversorgung – in seiner sitzung am 
22.06.2021, der zV Wasserwerk kylltal in seiner sitzung am 27.09.2021 und der zV Wasserwerk 
trier-land in seiner sitzung am 14.06.2021 folgende Änderungssatzung beschlossen:

artikel 1
Die satzung der lWe landwerke eifel aör, rechtsfähige gemeinsame kommunale anstalt des
öffentlichen rechts vom 07.07.2017 wird wie folgt geändert:
1. Präambel:
1.1 Die Präambel wird wie folgt ergänzt:
 zum 01.01.2021 hat die Vg Bitburger land – Betriebszweig Wasserversorgung – die 
 aufgabenerledigung der Wasserversorgung auf den eifelkreis Bitburg-Prüm – Wasser-
 versorgung eifelkreis Bitburg-Prüm übertragen. im rahmen dieser Übertragung sind
 die Bilanzpositionen, die der aufgabenerledigung der Wasserversorgung unmittelbar
 zuzuordnen sind, ebenfalls von der Vg Bitburger land auf den eifelkreis Bitburg-Prüm
  – Wasserversorgung des eifelkreises Bitburg-Prüm übergegangen. Die erfolgte Über-
 tragung basiert auf der am 22.12.2020 von der aDD genehmigten und zum 01.01.2021
 in kraft getretenen zweckvereinbarung zwischen der Vg Bitburger land und dem
 eifelkreis Bitburg-Prüm über die zusammenarbeit im Bereich der Wasserversorgung.
 Die zweckvereinbarung kann jederzeit, erstmals im Jahr nach dem 31.12.2025, von den 
 Vertragsparteien aufgehobenen werden. Mit der Übertragung der Bilanzpositionen geht
 der anteil der Vg Bitburger land am stammkapital der lWe landwerke eifel aör auf 
 den eifelkreis Bitburg-Prüm über. Die nachfolgende satzung berücksichtigt die sich
 hierdurch ergebende Änderung der trägerschaft der lWe aör.
 Der Verwaltungsrat der lWe landwerke eifel aör hat in seiner sitzung am 07.04.2021,
 der Verwaltungsrat der kne aör in seiner sitzung am 07.04.2021, der kreistag des
 eifelkreises Bitburg-Prüm –Wasserversorgung eifelkreis Bitburg-Prüm – in seiner 
 sitzung am 26.04.2021, der stadtrat der stadt Bitburg –eigenbetrieb stadtwerke – in 
 seiner sitzung am 27.04.2021 der Verwaltungsrat der südeifelwerke in seiner sitzung
 am 05.10.2021, der Verbandsgemeinderat der Vg speicher – eigenbetrieb Wasserver-
 sorgung – in seiner sitzung am 22.06.2021, der zV Wasserwerk kylltal in seiner sitzung
 am 27.09.2021 und der zV Wasserwerk trier-land in seiner sitzung am  14.06.2021
 folgender Änderung zugestimmt:
2. § 1 rechtsform, name, träger, sitz, stammkapital
2.1. § 1 abs. 1 satz 1:
 nach lWe landwerke eifel aör wird das Wort „als“ eingefügt; am satzende wird 
 ergänzt „gegründet worden“.
2.2 § 1 abs.3:
 Der Begriff „träger“ wird durch die Bezeichnung „gründungsträger“ ersetzt.
2.3 § 1 abs. 6 satz 1:
 nach stammkapital wird das Wort „werden“ durch den Begriff „wurden“ ersetzt.
2.4 § 1 abs. 7 satz 1:
 nach (h) wird das Wort „werden“ durch das Wort „wurden“ ersetzt.
2.5 in § 1 wird folgender neue absatz 8 eingefügt:
 Die Vg Bitburger land hat mit Wirkung zum 01.01.2021 die Durchführung der aufgabe
 Wasserversorgung sowie die der Wasserversorgung zugeordneten Bilanzpositionen auf
 den eifelkreis Bitburg-Prüm – Wasserversorgung des eifelkreises Bitburg-Prüm über-
 tragen. grundlage der Übertragung ist die am 22.12.2020 von der aDD genehmigte und
 zum 01.01.2021 in kraft getretene zweckvereinbarung zwischen der Vg Bitburger land
 lund dem eifelkreis Bitburg-Prüm über die zusammenarbeit im Bereich der Wasserver-
 sorgung. Die zweckvereinbarung kann jederzeit, erstmals im Jahr nach dem 31.12.2025,
 von den Vertragsparteien aufgehoben werden. Mit der Übertragung der Bilanzpositionen
 geht der stammkapitalanteil der Vg Bitburger land ebenfalls zum 01.01.2021 auf den   
 eifelkreis Bitburg-Prüm –eigenbetrieb Wasserversorgung – über.
Die stammkapitalanteile stellen sich seit dem wie folgt dar:
 - kommunale netze eifel aör € 2.635,00 ,
 - eifelkreis Bitburg-Prüm – Wasserversorgung eifelkreis Bitburg-Prüm - € 16.055,00,
 - zweckverband Wasserwerk trier-land € 12.460,00,
 - stadt Bitburg –eigenbetrieb stadtwerke - € 750,00,
 - zweckverband Wasserwerk kylltal € 10.975,00,
 - südeifelwerke irrel aör € 3.910,
 - Vg speicher € 3.215,00.
2.4 Der bisherige absatz 8 wird absatz 9.
3. § 6 Verwaltungsrat
3.1 § 6 absatz 1 satz 1 wird wie folgt geändert:
 Der Verwaltungsrat besteht aus einem Vorsitzenden, einem 1. stellvertreter, einem
 2. stellvertreter sowie siebzehn weiteren stimmberechtigten Mitgliedern.
3.2 § 6 absatz 2 Buchstabe a) wird wie folgt ergänzt:
 nach „den Vorsitzenden“ wird eingefügt „oder den stellvertretenden Vorsitzenden“.
3.3 § 6 absatz 2 Buchstabe d) wird getrichen.
3.4 Die bisherigen Buchstaben e) bis h) in § 6 absatz 2 werden Buchstaben d) bis g).
4. § 8 einberufung und Beschlussfassung
4.1 In 8 abs. 3 wird folgender Satz ergänzt:
 „§ 35 abs. 3 gemo ist auf die sitzungen des Verwaltungsrates entsprechend 
 anzuwenden“.

artikel 2
Inkrafttreten

Die Änderungssatzung tritt am tag nach der letzten öffentlichen Bekanntmachung durch die 
träger der lWe landwerke eifel aör in kraft.
Prüm, den 24.11.2021
gez.     gez.   gez.
helfried Welsch   Monika hau   Wolfgang reiland
Vorstandssprecher   Vorstand    Vorstand
hinweis
satzungen, die unter Verletzung von Verfahrens- oder Formvorschriften der gemeindeordnung
oder auf grund der gemeindeordnung zustande gekommen sind, gelten ein Jahr nach der
Bekanntmachung als von anfang an gültig zustande gekommen. Dies gilt nicht, wenn
1. die Bestimmungen über die Öffentlichkeit der sitzung, die genehmigung, die ausfertigung
oder die Bekanntmachung der satzung verletzt worden sind, oder
2. vor ablauf der in satz 1 genannten Frist die aufsichts- und Dienstleistungsdirektion trier
den Beschluss beanstandet oder jemand die Verletzung der Verfahrens- oder Formvorschriften
gegenüber der kne anstalt des öffentlichen rechts unter Bezeichnung des
sachverhaltes, der die Verletzung begründen soll, schriftlich geltend gemacht hat.
hat jemand eine Verletzung nach satz 2 nr. 2 geltend gemacht, so kann auch nach ablauf der
Frist jedermann diese Verletzung geltend machen.
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Amtliche Bekanntmachungen

ende des amtlichen Bekanntmachungsteils

Die gemäß § 35 der gemeindeordnung für rheinland-Pfalz erforderlichen Bekannt-
gaben der in den nichtöffentlichen sitzungen des stadtrates oder der ausschüsse 
gefassten Beschlüsse sind im anschluss an die jeweiligen sitzungen (als anlage) im 
internet unter https://info.trier.de/bi/ einsehbar.

Öffentliche Bekanntmachung
• 10. Sitzung der Verbandsversammlung des Zweckverbandes Freibad Ruwertal 

• am Dienstag, den 14.12.2021 um 16:00 uhr 
• im Rathaussaal, Untere Kirchstr. 1, 54320 Waldrach 

Tagesordnung:
Öffentlicher teil
1.  Mitteilungen 
2. Beratung und Beschlussfassung über die anregungen der Bevölkerung zur 
 haushaltssatzung und zum haushaltsplan 2022   
3. Beratung und Beschlussfassung über die haushaltssatzung und den haushaltsplan 
 2022 
4.  kündigung energieliefervertrag (gas) durch stadtwerke trier zum 31.12.2021 
5. anfragen/anregungen 
nichtöffentlicher teil
6. Mitteilungen 
7.  kaufvertrag für Parkplatz am Freibad von ortsgemeinde Mertesdorf
8.  anfragen/anregungen 
stephanie nickels, Verbandsvorsteherin
Wichtiger hinweis für alle:
Die Verbandsversammlung wird gem. § 4 abs. 3 i.V.m. § 3 abs. 5 der 28. coBelVo als 3g-Veran-
staltung abgehalten. Bitte halten sie beim eingang ihren impf- bzw. genesenen-nachweis oder 
bei nicht-immunisierten das negative schnelltestzertifikat welches nicht älter als 24 stunden ist 
bereit. 
hygiene-hinweis:
auf grund der corona-Pandemie weisen wir auf die einhaltung der hygiene-Vorschriften hin. 
seitens der Verbandsgemeinde ruwer werden die Vorschriften eingehalten. im rahmen des ei-
genschutzes empfehlen wir darüber hinaus eigene Vorkehrungen zu treffen.
registrierung von Zuschauern:
Das notieren von namen und anschriften der teilnehmer*innen zum zwecke der information im 
Falle einer später bekanntgewordenen infektion ist nach auffassung des landesbeauftragten für 
Datenschutz und die informationsfreiheit (lfDi) möglich. rechtgrundlage: art. 6 abs. 1 satz 1 lit. c) 
und e) DsgVo.  

Sitzung des Beirates für migration und Integration
Der Beirat Migration und integration tritt am Donnerstag, 09.12.2021, 17:00 uhr, großer rathaus-
saal, rathaus, Verw. geb. i, am augustinerhof, zu seiner nächsten sitzung zusammen. 
Tagesordnung: 
Öffentliche sitzung: 
1.  eröffnung
2.  Berichte und Mitteilungen 

 2.1. Überschwemmung in ehrang; lage der betroffenen Menschen mit 
         Migrationshintergrund 
 2.2. Deutschkurse

3. neue geschäftsordnung des BeiMi
4. infotag 2022
5. Wochen gegen rassismus
6. Vereinsbörse 2022
7. alphabetisierungskurs für Frauen mit kinderbetreuung
8. Workshop für schüler*innen
9. annahme der Protokolle 02.07.2020 und 24.09.2020

 9.1 Protokoll 02.07.2020
 9.2 Protokoll vom 24.09.2020

10.  Verschiedenes
trier den 25.11.2021 gez. Mihaela Milanova, Vorsitzende
hinweis: in umsetzung der 29. corona-Bekämpfungsverordnung des landes rheinland-Pfalz vom 
3.12.2021 ist die anzahl der gäste in der sitzung begrenzt. Bitte beachten sie die hinweise vor 
ort
Diese Bekanntmachung finden sie auch im internet unter www.trier.de/bekanntmachungen.

Sitzung des Jugendparlamentes
Das Jugendparlament tritt zu einer sitzung am 10.12.2021 um 16:00 uhr, digital mittels Videokon-
ferenz, zusammen.
Tagesordnung:
Öffentliche sitzung:
1. eröffnung
2. Berichte aus dem Vorstand
3.  Berichte aus den ausschüssen

 3.1 schulträgerausschuss
 3.2 Jugendhilfeausschuss

4.  Berichte aus der Verwaltung
 4.1 Vorstellung der neuen Jugendpflegerin laura Wagner
 4.2 skaten in der innenstadt – antwort auf die anfrage von JuPa und Fridays for Future

5.  rückblick auf die legislaturperiode 2020/2021
6.  termine und Verschiedenes
trier, 02.12.2021     gez. louis schiffhauer, Vorsitzender
in umsetzung der 29. corona-Bekämpfungsverordnung des landes rheinland-Pfalz vom 3.12.2021 
(in ihrer jeweils gültigen Fassung) weisen wir darauf hin, dass die digitale sitzung des Jugendparla-
mentes gemäß §35 abs. 1 satz i. V. m. §35 abs. 3 satz 5 und 6 gemeindeordnung rheinland-Pfalz 
via live-stream im internet übertragen wird. Den entsprechenden link finden sie am sitzungstag 
unter www.trier.de. Parallel kann der sitzung auch unter Berücksichtigung der allgemeinen schutz-
maßnahmen der 28. corona-Bekämpfungsordnung des landes rheinland-Pfalz vom 23.11.2021 (in 
ihrer jeweils gültigen Fassung) im großen rathaussaal, Verw. geb. i., am augustinerhof, trier, bei-
gewohnt werden.  
Diese Bekanntmachung finden sie auch im internet unter www.trier.de/bekanntmachungen.

Weitere Bäume für 
die Heuschreck-Allee

oB Wolfram leibe zeigte sich bei einem ortsermin beeindruckt von den Bäu-
men, die die kg heuschreck schon im schießgraben gepflanzt hat. 2021 ka-
men drei prächtige exemplare dazu: hans-georg Becker stiftete einen Baum 
zu seinem runden geburtstag und das ehepaar scholli und Willi Morbach (v. 
l.) anlässlich der Diamantenen hochzeit. einen weiteren Baum steuerte Pier-
rot und Marie-claire klein, stadtprinzenpaar von 2019 (r.) bei. schon seit 63 
Jahren stiften Mitglieder Bäume, die an verschiedenen stellen in trier ge-
pflanzt wurden. seit einigen Jahren finden die Bäume im schießgraben hinter 
dem „alten zollhaus“, dem Domizil der gesellschaft, ihren Platz. heu-
schreck-senator leibe dankte den anwesenden Mitgliedern der gesellschaft, 
besonders den spendern, für ihren vorbildlichen einsatz.  Foto: privat

Der ausbau des glasfasernetzes in 
trier-nord durch die telekom macht 
Fortschritte: Derzeit wird in der 
schöndorfer und in der zurmaiener 
straße gearbeitet. in der schöndorfer 
straße ist daher die zufahrt in die 
schönbornstraße bis voraussichtlich 
Freitag, 17. Dezember, gesperrt. Die 
umleitung verläuft über in der reich-
sabtei, roonstraße, Bismarck- und 
kürenzer straße. in der zurmaiener 
straße dauern die Bauarbeiten im ab-
schnitt zwischen der Jugendherberge 
und der einmündung zeughausstraße 
noch bis Freitag, 22. Dezember. ein 
Fahrstreifen stadtauswärts ist jeweils 
von 8.30 bis 16.30 uhr gesperrt. Der 
Berufsverkehr ist somit nicht betrof-
fen.   red

Die operette „Die lustige Witwe“ von 
Franz lehár ist am Freitag, 10. Dezem-
ber, 19.30 uhr, im großen haus des 
theaters zu sehen. Mit dem Welt- 
erfolg schlug 1905 die geburtsstunde 
der modernen operette in der nach-
folge von offenbach und strauß. kar-
ten gibt es unter anderem online un-
ter www.theater-trier.de und an der 
theaterkasse.  red

Einschränkungen  
in Trier-Nord

Operette im Theater

Weihnachtskonzert in der Europahalle

zu einem Weihnachtskonzert mit den kindern- und Jugendchören lädt das trierer theater am sonntag, 12. Dezember, 
17 uhr, in die europahalle ein. Die kinder- und Jugendchöre des theaters bringen unter leitung von Martin Folz mit 
den wohlvertrauten festlichen liedern sicherlich die augen der zuschauer zum leuchten. Dazwischen streuen die 
Blechbläser des Philharmonischen orchesters der stadt trier besinnliche und festliche barocke klänge unter anderem 
von Johann sebastian Bach und georg Friedrich händel ein. karten sind online auf www.theater-trier.de erhältlich 
sowie an der theaterkasse (Montag bis Freitag von 10 bis 18, samstag von 10 bis 13 uhr), via e-Mail an theaterkasse@
trier.de sowie telefonisch unter 0651/718 1818.  Bild: theater trier

Das Städtenetzwerk Quattropole hat 
die Zwangspausen im Corona-Jahr 
2021 genutzt, um sich neu zu positio-
nieren, vor allem in Sozialen netzwer-
ken. ein Beispiel ist der Instagram-ac-
count. Wie die luxemburgische Präsi-
dentschaft auf der online-mitglieder-
versammlung weitere berichtete, gab 
es trotz Pandemie immerhin 16 Pro-
jekte und Veranstaltungen – mit teil-
weise beachtlichen Zuschauerzahlen.

Von Petra lohse

Beim Musikfestival Quattropop wur-
den am 3./4. september immerhin 
rund 1500 Besucherinnen und Besu-
cher begrüßt. 500 zuschauer waren 
es bei dem livestream zur Verleihung 
des Musikpreises am 1. april und 
ebenso viele bei der online-Feier zum 
start der luxemburgischen Präsident-
schaft am 20. Mai.  Beim ausbau der 
social-Media-kanäle gab es konkrete 
zahlen: Bis 22. november stieg die 
abo-zahl beim Facebook-konto auf 

6820, beim instagram-account waren 
es bis zu diesem tag 801.  

im nächsten Jahr will Quattropole 
nach angaben seiner aktuellen Präsi-
dentin, luxemburgs Bürgermeisterin 
lydie Polfer, das krisenmanagement 
in der Pandemie analysieren und sich 
regelmäßig über gesundheitsprojekte 
in den Mitgliedsstädten luxemburg, 
trier, Metz und saarbrücken austau-
schen. zudem soll ein spezieller kri-
senausschuss eingerichtet werden, 
um die Folgen der Pandemie auf das 
wirtschaftliche, kulturelle, soziale und 
gesundheitliche leben zu analysieren.

Darüber hinaus wurden weitere 
schwerpunkte formuliert, um die at-
traktivität des Verbunds weiter zu er-
höhen. Dabei geht es um die kommu-
nikationsstrategie, die Positionierung 
der städte in der großregion sowie die 
Förderung des kulturellen, wirtschaft-
lichen und touristischen austauschs 
sowie des digitalen Fortschritts. 

Polfer stellte in der online-Ver-
sammlung weitere schwerpunkte vor, 

die in dem beschlossenen Finanzplan 
stehen: neben akzenten in der der 
Wirtschaftsförderung, die unter an-
derem durch einen Workshop für 
start-ups konkrete Formen anneh-
men, ist der sozialbereich vertreten. 
ein Beispiel sind 5000 euro zum gren-
züberschreitenden austausch von se-
nioren.  Die Bedeutung dieses the-
mas hob auch Dr. Maria de Jesus 
Duran- kremer (sPD) hervor, die mit 
weiteren kolleginnen und kollegen 
aus dem trierer stadtrat an der on-
linesitzung teilnahm. Dazu gehörte 
unter anderem Dr. anja reinermann- 
Matatko (90/grüne): sie regte an, 
dass der von Polfer vorgestellte 
schwerpunkte für Jugendliche, unter 
anderem mit einem hiphop-Work-
shop, ergänzt werden könnte durch 
austauschprogramme für schüler. 
Duran-kremer sprach sich zudem da-
für aus, das thema klima als gemein-
schaftsausgabe zu definieren. Diesem 
Vorschlag stimmten Polfer und der 
saarbrücker oB uwe conradt zu. 

Schüler und Senioren im Fokus
Quattropole diskutiert bei Treffen unter anderem das Programm 2022

Zeitgenössische Kunst aus Israel
Neue Ausstellung in der Kunstakademie

im rahmen des Jubiläumsjahres 
„1700 Jahre Jüdisches leben in 
Deutschland“ präsentiert die europä-
ische kunstakademie seit letzter Wo-
che in ihrer kunsthalle in der aache-
ner straße Werke von zeitgenössi-
schen israelischen künstlerinnen und 
künstlern, darunter alma alloro, zo-
har Fraiman und Michal Fuchs. ge-
meinsam ist ihnen, dass sie in Berlin 
leben und arbeiten oder dort gewirkt 
haben. Die deutsche hauptstadt ist 
seit der Wiedervereinigung ein hot- 
spot der internationalen kunstszene. 
auch junge israelis siedelten sich in 
den vergangenen Jahrzehnten immer 
wieder in Berlin an und bilden ein lo-

ses netzwerk innerhalb der Metropo-
le. Viele kamen zuerst zum studium 
an eine europäische kunsthochschule 
und zogen dann weiter nach Berlin. 

Die israelischen künstlerinnen und 
künstler präsentieren bis 31. Dezem-
ber nun erstmals ihre aktuellen Wer-
ke in trier. Mit der repräsentativen 
auswahl wird eine Übersicht über die 
junge israelische kunstszene in 
Deutschland ermöglicht und der Öf-
fentlichkeit in der großregion zugäng-
lich gemacht. Die Vernissage fand am 
Freitag statt. auch oB Wolfram leibe 
verschaffte sich bei einem Besuch in 
der kunsthalle einen Überblick. Wei-
tere infos: www.eka-trier.de.  red
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Intensive Einzelberatung möglich
Zwischenbilanz zu Info-Point für Ehranger Hochwasseropfer / SR Fernsehteam vor Ort

am 20. oktober öffnete im ersten 
Stock des gebäudes der freiwilligen 
feuerwehr ehrang in der oberstraße 
erstmals der Info-Point für hochwas-
seropfer seine Türen. Von der flut 
waren rund 4000 menschen betrof-
fen, die in etwa 700 häusern leben. 
Die erste Zwischenbilanz des drei-
köpfigen mitarbeiterteams fällt 
durchweg positiv aus. 

Von Petra lohse

Wie urs lehnert als sprecher der 
gruppe bei einem ortstermin von 
Bürgermeisterin elvira garbes am ver-
gangenen Dienstag berichtete, schau-
ten schon rund 200 Betroffene vorbei 
und brachten etwa 350 Förderanträge 
bei der investitions- und strukturbank 
(isB) des landes auf den Weg. Jeder 
von ihnen kann einen antrag für eine 
80-prozentige Förderung zum aus-
gleich der hochwasserschäden am 
hausrat und am Wohngebäude stel-
len. auch garbes sprach von einer 
„sehr positiven resonanz.“ 

3,4 millionen Soforthilfe

Bei ihrem Besuch in ehrang war auch 
ein Fernsehteam vom saarländischen 
rundfunk (sr) dabei und produzierte 
einen aktuellen Beitrag, der am Frei-
tagabend gegen 19.20 uhr ausge-
strahlt wurde. in ihrem statement 
erinnerte garbes auch daran, dass die 
städtischen Mitarbeiter schon kurz 
nach der Flutkatastrophe vom 15. Juli 
vor ort unterwegs waren, um Betrof-
fenen Förderanträge auszuhändigen. 
„in den ersten Wochen danach hat 
unser sozialamt 1661 anträge bear-

beitet und knapp 3,4 Millionen euro 
soforthilfe des landes ausgezahlt.“ 

Der info-Point markiert die nächste 
etappe bei der auszählung der hilfs-
gelder. Die anträge an die isB laufen 
online und daher benötigen nach an-
gaben von lehnert gerade viele ältere 
Menschen eine intensive Beratung: 
„in manchen Fällen müssen wir auch 
erst einmal einen e-Mail-anschluss 
einrichten, um die unterlagen ver-
schicken zu können.“ neben Ver-

ständnishilfen bei dem ausfüllen der 
anträge selbst werden die einzurei-
chenden unterlagen geprüft. Diese 
können auch vor ort gescannt wer-
den. garbes würdigte bei dem ort-
stermin das rund 30 Milliarden euro 
umfassende hilfspaket von Bund und 
land nach der Flutkatastrophe: „al-
lein hätten das die kommunen nie 
und nimmer stemmen können.“ ihr 
konkreter Dank ging in ehrang auch 
an die Freiwillige Feuerwehr, die die 

räume für die Beratung zur Verfü-
gung stellt, obwohl sie selbst von ei-
ner Überflutung im erdgeschoss be-
troffen ist. Der Beratungsbesuch im 
info-Point ist nur nach vorheriger te-
lefonischer terminbuchung unter der 
rufnummer 0651/96796428 möglich. 
es soll voraussichtlich bis ende Januar 
geöffnet bleiben. Der genaue termin 
hängt nach angaben von garbes aber 
davon ab, wie hoch die nachfrage bis 
dahin ist. 

Dreharbeiten. SR-Reporterin Julia Berdin (2. v. r), die bei ihrem Besuch in Ehrang unter anderem Bürgermeisterin 
Elvira Garbes (links) im Feuerwehrhaus interviewte, war schon zum zweiten Mal zu Gast in Ehrang. Ihr erster Dreh 
fand direkt nach der Flutkatastrophe Mitte Juli statt.  Foto: Presseamt/pe

Ufersanierung an 
der Kyll angelaufen

im oktober fand in ehrang eine orts-
begehung statt, an der neben Betrof-
fenen der Flutkatastrophe von Mitte 
Juli oB Wolfram leibe, ortsvorsteher 
Bertrand adans und Mitarbeiter von 
stadtraum trier teilnahmen. im 
nachgang zu diesem rundgang, der 
entlang des Mühlengrabens bis zur 
Wehr führte, gibt es mittlerweile kon-
krete ergebnisse zu einigen der da-
mals angesprochenen Punkte: 

■ seit 22. november, wird totholz 
entfernt und eine ufersanierung an 
der kyll läuft.

■ ab Dienstag, 7. Dezember, ist die 
nutzung des städtischen geoportals 
über den link www.trier.de/hoch-
wasser möglich, um Vorschläge für 
Projekte einzureichen oder konkrete 
Defizite beim hochwasserschutz zu 
benennen. 

■ Voraussichtlich in diesem Monat 
starten Vermessungsarbeiten von 
kordel bis zur kyll-Mündung, um 
Projekte zur optimierung des hoch-
wasserschutzes planen zu können.

■ Voraussichtlich anfang 2022 soll 
als akut-Maßnahme die abtragung 
und absenkung der durch das kyll- 
hochwasser entstanden auflandung 
beginnen. zudem soll im Bereich der 
kyllinsel ein retentionsraum für das 
Wasser entstehen. eigentümer, die 
wegen der abtragung der Boden-
massen Bedenken haben, werden 
gebeten, sich bis 17. Januar 2022 
über folgende Mailadresse zu mel-
den: stadtraum@trier.de.

■ 2022 findet in ehrang ein weite-
rer hochwasser-Workshop statt, den 
das Baudezernent vorbereitet.   red


